
Cómo se buscará regular la 
copropiedad inmobiliaria en Chile

PROYECTO DE LEY PASÓ A LA CÁMARA BAJA TRAS SER APROBADO EN EL SENADO

En Chile, más del 87% de la 
población vive en ciudades, y un 
24% de las viviendas está bajo el 
régimen de copropiedad. Por 
ello, es relevante la concreción 

del proyecto que busca regla-
mentar y organizar las relaciones 
bajo este régimen.  
En lo fundamental, la propuesta 
aborda temas como la clasifica-

ción de los condominios, los con-
tenidos de reglamentos de copro-
piedad, las fórmulas de resolución 
de conflictos, las exigencias urba-
nas de construcción y la creación 

de un registro nacional de admi-
nistradores de condominios, que 
establezca sanciones claras y pre-
cisas para quienes no cumplan 
con las normas. 

La iniciativa fue aprobada en gene-
ral y en particular por el Senado, 
con 35 votos a favor, y ahora será 
revisada en la Cámara Baja.

Un 24% de las viviendas a nivel nacional está bajo el régimen de copropiedad. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.8
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CIUDAD PÁGS.6-7

En un entretenido duelo, con tantos de Gotti, Vranjican y Ethan Espinoza, se impuso 3-2 al Campanil. 

Pese a tener varias ausencias, el Almirante mostró buen juego e ilusiona de cara al debut en Primera B.

Fernández Vial venció a la UdeC en la tarde aurinegra

DEPORTES PÁG.15

DEPORTES PÁGS.10-11

Video de empresa Arauco 
es real, pero sin relación con 
la gran mancha en el mar 
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¿Se invierte “en verde” y en 
los procesos a largo plazo 
en el deporte chileno?
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EDITORIAL: LA TOLERANCIA Y LA SANA CONVIVENCIA

DEPORTES PÁG.14

Piero Fulgeri, 
figura del 
fútbol y el 
futsal en  
los torneos 
universitarios
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. RICARDO BARRA RÍOS 
Director Centro Eula 
Académico Fac. Cs. Ambientales 
Universidad de Concepción

El 2 de febrero de 2022fue el primer 
año en que el Día Mundial de los Hume-
dales se conmemoró como una jorna-
da internacional de las Naciones Uni-
das. Esto, luego que la Asamblea Gene-
ral lo determinara así en una resolución 
copatrocinada por 75 estados miem-
bros, incluido Chile.  

Actualmente la percepción ciuda-
dana respecto a los humedales ha cam-
biado significativamente durante las 
últimas décadas, gracias al aporte tam-
bién del conocimiento científico, que 
logró comunicarse de una manera ade-
cuada a la sociedad y a los que deben 

portante labor de difusión, construc-
ción de capacidades y transferencia del 
conocimiento de la ciencia a la socie-
dad, que realizan investigadores de las 
diferentes universidades regionales, en-
tre ellos los del Centro Eula.  

Asimismo, en el plano internacional 
hace ya muchos años atrás en la ciudad 
de Ramsar, en Irán, se concretó un 
acuerdo internacional para la protec-
ción de estos importantes cuerpos de 
agua. Esto demuestra que ya en los años 
setenta se entendía el importante rol 
que juegan estos ecosistemas en la mi-
gración de las aves, pues son zonas de 
descanso y alimentación durante el lar-
go viaje que hacen entre los diferentes 
hemisferios.  

Por todo ello, el tema central de la 
campaña 2022 es hacer un llamado a la 
acción por los humedales, que invita a in-
vertir capital financiero, humano y po-
lítico, en los esfuerzos por evitar que de-
saparezcan del mundo, además de res-
taurar aquellos que hemos degradado.  

Esto es, por lo tanto, una prioridad 
para las futuras autoridades ambien-
tales de nuestro país y región, y a la vez, 
un desafío en el que todos deberemos 
formar parte y estar atentos a su desa-
rrollo.

que cumplen los humedales en los eco-
sistemas, podría ser adecuada una 
comparación con los riñones en nues-
tro organismo, ya que reciclan y puri-
fican nuestra agua, recargan las napas 
subterráneas, y además almacenan el 
dióxido de carbono de una forma muy 
eficiente, que en estos tiempos de cam-
bio climático es una función muy im-
portante. Además, permiten la repro-
ducción de un sinnúmero de especies 
acuáticas, muy importantes también 
para nuestra sobrevivencia.  

Existen muchos tipos diversos de 
humedales. Están aquellos ubicados 
en las zonas rurales (“vegas”, les dicen), 
los emplazados en estuarios de nues-
tros principales ríos (aquellas zonas 
donde los ríos llegan al mar), y los que 
forman parte de antiguos ecosistemas 
de lagos y ríos, como los humedales 
Los Batros y Paicaví, en nuestra ciudad. 
También el gran humedal Tubul-Ra-
qui en la provincia de Arauco, o la ma-
risma del río Andalién, que drena hacia 
la bahía de Concepción.  

En ese escenario, hoy en día conoce-
mos mucho más sobre la importante 
función de estos ecosistemas, y vemos 
una ciudadanía muy activa en su pro-
tección. Esto se debe en parte a la im-

tomar decisiones para su protección.  
Estos sistemas son diversos, y alber-

gan una biodiversidad única. Sin embar-
go, no están exentos de amenazas, como 
la de ser usados durante muchos años 
como depósitos de basura. Así también 
de los rellenos, que han permitido la ex-
pansión urbana en nuestras ciudades, 
ya que eran concebidos como pantanos 
llenos de insectos que transmitían en-
fermedades. Hoy en día los humedales 
cuentan con una norma de protección, 
en particular para aquellos que están 
ubicados en las zonas urbanas.  

Al hacer una analogía de la función 

Humedales: un  
ecosistema valioso
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FERNANDO AUAT 
Académico Departamento de Electrónica USM  

Chile tiene una tarea pendiente en 
materia de salud, especialmente con 
el sistema público. En un escenario ca-
racterizado por largas listas de espe-
ra para atenciones con especialistas, 
la adquisición de tecnología capaz de 
hacer frente a la inequidad de acceso 
a una atención de salud resulta indis-
pensable. 

Según el Registro Nacional de Pres-
tadores Individuales de la Superin-
tendencia de Salud de Chile, hay apro-
ximadamente mil pacientes por cada 
médico especialista y, entre las espe-
cialidades médicas, la otorrinolarin-
gología se ubica como una de las con 
mayor déficit en la Región Metropoli-
tana y en el país. 

En este escenario, surgió la necesi-
dad de contar con un sistema que 
apoye el proceso de diagnóstico de 
patologías al oído sin la necesidad de 
contar con un médico especialista, 
facultando a cualquier profesional de 
la salud a brindar la primera atención 
en caso dolencias o malestares al oído. 

La American Association of Otorhi-
nolaryngology establece que, en la ac-
tualidad, existe un margen de error en 
el diagnóstico de estas enfermedades 

po de profesionales médicos, a su vez 
científicos y predispuestos a acompa-
ñarnos. La riqueza de tal mezcla de 
disciplinas abre una oportunidad para 
Chile y para el mundo, de integrar nue-
vas tecnologías en miras a hacer el 
diagnóstico más eficaz y más rápido, 
sustentando el trabajo que actualmen-
te hace el especialista. 

Si logramos que Chile se atreva a 
adoptar este tipo de herramientas, po-
demos aspirar a un mejor sistema pú-
blico de salud, que además sea un 
ejemplo a seguir.

que va desde un 30% a un 50%. Moti-
vados por esta situación, con mi gru-
po de investigación GRAI (Grupo de 
Robótica Autónoma e Inteligente) del 
Departamento de Electrónica de la 
Universidad Técnica Federico Santa 
María, comenzamos a idear innova-
ciones tecnológicas y científicas que 
pudieran ser usadas por el profesional 
de la salud, no necesariamente un es-
pecialista, ayudando a descongestio-
nar las listas de espera en la atención 
pública. 

Usando nuestra experiencia en el 
manejo de técnicas avanzadas tanto 
analíticas/fenomenológicas como 
también de inteligencia artificial, y 
bajo el alero del Centro Avanzado de 
Ingeniería Eléctrica y Electrónica, 
AC3E, del cual soy investigador titular, 
propusimos el sistema AMIRA: Advan-
ced Medical Imagery and Reckoning 
Assistant, como un instrumento para 
el diagnóstico rápido de once enferme-
dades frecuentes y/o comunes al oído. 

Para la implementación y valida-
ción del sistema, contamos con la par-
ticipación de académicos y científi-
cos médicos del Hospital Clínico de la 
Universidad de Chile. Bajo estricto ri-

gor bioético, probamos Amira en más 
de 800 pacientes con consentimiento 
firmado, obteniendo resultados de 
diagnóstico asertivo en cerca del 97,5% 
de los casos. 

El desarrollo de este sistema, invita 
a repensar la idea de trabajo multidis-
ciplinario e interdisciplinario: un gru-
po especialista en robótica con más de 
una decena de estudiantes de doctora-
do y magíster, implementa, desarrolla 
y valida un sistema de diagnóstico rá-
pido (hoy en oídos, pero extendiéndo-
se a nariz y garganta), junto a un equi-

Mil pacientes por cada 
médico especialista

El Presidente de la Re-

pública, Sebastián Piñe-

ra, aceptó la renuncia del 

ministro de Relaciones 

Exteriores, Andrés Alla-

mand Zavala. Por su sali-

da de la cartera, asumirá 

el cargo en subrogancia la 

subsecretaria de Relacio-

nes Exteriores, Carolina 

Valdivia. 

Anteriormente, la exau-

toridad había sido cues-

tionada por su viaje a Es-

paña en medio de la crisis 

migratoria presente en la 

Macrozona Norte del país. 

 

Iván Flores García 

@ifloresdiputado 

Lo de la renuncia de Alla-

mand debió ser el día uno! 

Mucho se demoró el Presi-

dente, lo pedimos hace 

días, pero eso no basta, 

aquí hay responsabilida-

des políticas que no pue-

den quedar en nada! 

 

René Naranjo Sotomayor 

@renenaranjo 

Ministro Allamand renun-

cia formalmente después 

de haber abandonado sus 

deberes en RREE hace lar-

gos meses. 

 

Tomas Hirsch 

@tomashirsch 

El surrealismo nunca ter-

mina de sorprendernos. 

Ahora nos enteramos de 

la renuncia de un señor 

Allamand, ministro de 

RREE, que NO estaba ejer-

ciendo su cargo sino que 

está dedicado a asegurar-

se una buena pega para 

los próximos 4 años. 

 

Felipe Díaz-Olave 

@felipediazolave 

¿Y el amor a la Patria? En 

plena crisis y el Canciller 

sale arrancando. Pero qué 

más podemos esperar de 

Allamand, el mismo que 

vota en contra de ley de 

divorcio y cuando se 

aprueba se divorcia para 

casarse de nuevo.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
l pasado 4 de febrero se conmemoró nuevamen-

te el Día Internacional de la Fraternidad Huma-

na. Una fecha que se instauró, principalmente, 

por motivos religiosos: el 4 de febrero de 2019 

el Papa Francisco y el gran imán de Al-Azhar, Ahmed Al 

Tayeb, firman la Declaración de Abu Dabi, un paso de 

gran importancia en el diálogo entre cristianos y musul-

manes. Después de encuentro histórico, la Asamblea Ge-

neral de las Naciones Unidas decidió que ese día de cada 

año se recuerde para que exista una mayor tolerancia en-

tre quienes profesan distintos credos. 

Sin embargo, el tema de la fraternidad, la paz y la con-

vivencia va mucho más allá de ámbito religioso. Hace po-

cos días, se viralizó un video donde un conductor, en la 

ruta a Coronel, se bajó de su vehículo y le quebró los vi-

drios a otro auto porque no le permitió adelantarlo. Una 

imagen que, tristemente, no es aislada en estos tiempos, 

donde es común ver acciones de ese nivel de violencia 

por temas que pueden considerarse insignificantes. 

Relacionado a lo mismo, es común que en redes so-

ciales se establezcan disputas de grueso calibre, donde 

la tendencia es que todos creen tener la razón, y si alguien 

piensa distinto en un tema determinado se transforma 

casi de inmediato en un enemigo. Aunque se busque un 

diálogo con altura de miras, una discusión rápidamen-

te puede subir de tono e, incluso, terminar con amena-

La tolerancia y la sana convivencia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

¿Dos en uno? 

  
Señora Directora: 

Notar que cuando el gobierno del 
presidente Boric cumpla aproximada-
mente 6 meses, podría estar efectuán-
dose el Plebiscito de Salida, por la 
aprobación o rechazo de la Nueva 
Constitución... (Digo podría, de no ha-
ber una ampliación del plazo de la la-
bor de la Convención Constitucional).    

Exactamente, el plebiscito de sali-
da, tendría dos formas de ser visto 
por los electores,  una, para decidir el 
destino de la Nueva Constitución, y la 
otra sería como la opinión de la ciu-
dadanía, ya sea aprobando o recha-
zando,  los primeros 6 meses del go-
bierno del presidente Boric. 

No hay que ser un experto politólo-
go, ni miembro de la Familia Política 
& Asociados para darse cuenta que 
esta simultaneidad de efectos que 
tendría el plebiscito de salida, de efec-
tuarse en julio,  será una preocupa-
ción más para el futuro gobierno, que 
no querrá, que por una mala gestión 
de su parte, o por incumplimiento de 
las grandes promesas que anunció en 
su campaña electoral durante estos 
primeros 6 meses de gobierno, toda 
la decepción e insatisfacciones de sus 
adeptos, los lleve a rechazar la Nueva 
Constitución... 

¿Confusión de roles del plebiscito 
de salida o excelente oportunidad del 
futuro Presidente Boric,  para tam-
bién ser evaluado, por sus 6 primeros 
meses de gobierno, además conside-
rando que el voto será obligatorio 
para todo el padrón de electores, 
aproximadamente más de 15 millo-
nes de evaluadores, como que justifi-
carían la preocupación, o no? 

 
Luis Enrique Soler Milla 

 

Confianza en el trabajo 

  
Señora Directora: 

En el mes de enero el estudio se-
manal de Morning Consult en USA 
señaló que el 55% de los trabajadores 
remotos plantearía incluso dejar su 
trabajo si se les forzaba a volver a la 
oficina, en medio de la ola de casos 
causados por la variante Ómicrom 
de Covid-19 y por encontrarse en me-
dio de antivacunas y lugares que ya 
no cumplen con los estándares de se-
guridad mínimos para estar protegi-
dos. Situación que nos imaginamos 
representa a gran parte de la pobla-
ción de quienes quieren cuidarse y 
estar en un entorno que les asegure 
su cuidado y protección frente a otras 
personas de su mismo trabajo por 
ejemplo.  

De acuerdo con el último estudio 
“Vuelta al Trabajo” de Talana en Chile, 
el 71% de las empresas continuará, de 
alguna manera, con la modalidad hí-
brida después de la pandemia y ante 
las nuevas olas, al menos la mitad de 
las empresas modificará sus oficinas 
para abrir espacios amplios, donde se 
puede favorecer el modelo híbrido.   

El desafío está en que el empleador 
sea capaz de transmitir seguridad a 
quienes trabajan con él, incorporan-
do herramientas al nuevo concepto 
de oficina. La pandemia nos ha lleva-
do a plantearnos una oficina flexible, 
administrable por sus propios cola-
boradores por medio de tecnología. 

Hoy el éxito dependerá de la flexi-
bilidad que puedan adoptar las em-
presas y la seguridad que puedan 
transmitir a sus colaboradores. Por 
medio de la tecnología, lograr que en 
tiempo real se visualice el uso del es-
pacio en la oficina y que permita a la 
coordinación previa de sus asisten-
tes, logrando por medio de sistemas o 
aplicaciones, verificar el aforo, ocu-
pación de espacios comunes, ocupa-
ción de los lugares de trabajo, en defi-
nitiva aquello que les entregue la con-
fianza para asistir.  

 
Leonardo Causa 

Cofunder y CEO de Kantoor

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

zas en un mundo virtual donde es fácil esconderse tras 

seudónimos y el anonimato. 

Esto también refleja un problema que, sin dudas, ha 

quedado en mayor evidencia con la pandemia: el nivel 

de estrés, de agotamiento que tiene buena parte de la po-

blación. En Chile, los problemas de salud mental cons-

tituyen la principal fuente de carga de enfermedad. Se-

gún un estudio de Carga de Enfermedad y Carga Atribui-

ble, un 23,2% de los años de vida perdidos por 

discapacidad o muerte (Avisa) están determinados por 

las condiciones neuro-psiquiátricas.  

Un diagnóstico que confirma la relevancia de la par-

te mental y el cuidado que se debe tener del aspecto psi-

cológico de una persona. Si no se le atiende como es de-

bido, se pueden producir situaciones donde se “explota” 

como una manera de hacer catarsis ante todo lo que se 

está viviendo. Por ello, es muy relevante poner esfuerzos 

y recursos en la atención de la salud mental, y como país 

es necesario seguir avanzando en ese camino. 

Es necesario poner mayor 

atención en la salud mental de las 

personas, pues ello resulta clave 

para poder desarrollarse 

individualmente y para 

relacionarse bien con los demás.

¡
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CUESTIONAMIENTOS INCLUYEN DIFERENCIAS EN CUENTAS BANCARIAS

Nuevamente la Dirección de Edu-
cación Municipal (DEM) de Lota 
se encuentra en el ojo del huracán 
por el uso de dineros. 

Esta vez se trata de una auditoria 
realizada por la Contraloría al uso de 
dineros provenientes de la Ley de 
Subvención Escolar Preferencial 
(SEP) y denuncias de los parlamen-
tarios Juan Santana, José Pérez y 
Leonidas Romero a raíz de proble-
mas con el pago de cotizaciones pre-
visionales y descuentos voluntarios. 

De acuerdo al documento de 192 
páginas, la entidad corroboró el 
pago en forma extemporánea de 
cerca de $296 millones entre los 
años 2018 y 2020 de cotizaciones 
previsionales y de salud. 

A lo anterior, se suma que al 12 de 
marzo de 2021, la DEM lotina man-
tenía una deuda en el sitio de Previ-
red superior a los $669 millones co-
rrespondiente a la declaración y no 
pago de las retenciones previsiona-
les de las instituciones acreedoras, 
en el período comprendido entre 
julio de 2020 y enero de 2021. 

También, se determinó que entre 
los años 2018 y 2020, la existencia de 
descuentos voluntarios del perso-
nal de la DEM de Lota por un mon-
to total de casi $319 millones, pero 
no fue posible acreditar el desem-
bolso en las respectivas institucio-
nes acreedoras.  
 

Diferencias millonarias 

A las falencias en materia de pago 
de cotizaciones, la Contraloría tam-
bién detectó inconsistencias en las 
cuentas bancarias y adquisiciones 
hechas por “Ley Sep”. 

Un ejemplo es la diferencia por 
$2,6 mil millones en la cuenta ban-
caria “Fondos Sep” que tiene la en-
tidad en el Banco Estado. 

El órgano fiscalizador cuestio-
nó alrededor de $22 millones con-

Contraloría cuestiona uso 
de dineros de Ley SEP y 

cotizaciones en Lota

templados en los planes de mejo-
ramiento educativo de los liceos 
Carlos Cousiño y Rosauro Santana, 
ya que no se relacionan a las accio-
nes contempladas en estos docu-
mentos. 

También está la compra de 116 ta-
blets marca Samsung para el Cole-

gio Ángel de Peredo por $20,3 millo-
nes. El problema radica en que al re-
cinto educacional llegaron 128 equi-
pos, pero de marca “Lenovo”. 

 
Reacciones 

Si bien el examen de Contraloría 
no determinó acciones a seguir, 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La entidad determinó irregularidades en el pago de sueldos 
y descuentos realizados a los funcionarios de la entidad, a 
lo que se suma la compra de tablets por $20 millones que 
no eran los comprometidos. Desde el municipio se anunció 
un sumario.

fue la propia casa edilicia la que de-
cidió tomar medidas. 

De acuerdo al alcalde Patricio 
Marchant, son irregularidades las 
inconsistencias financieras que de-
tectó el organismo, por lo que de-
cretó la apertura de un sumario 
administrativo. “Nos llama la aten-
ción estos montos, por lo que ins-
truimos una investigación sumaria 
para determinar si hay delitos. Si 
los hubiese, haremos la denuncia 
respectiva”, aseveró 

Mientras que el diputado Leo-
nidas Romero, quien realizó la de-
nuncia ante el organismo, sostuvo 
que “en Lota es una situación gra-
ve, ya que son recursos para los ni-
ños más carenciados. Acá a los fun-
cionarios se les descontaban las 
imposiciones y no se pagaban, se 
descontaban los prestamos por 
planillas y no se pagaban, por lo 
que los funcionarios terminaron 
en Dicom”. 

“Hay dineros que no tienen jus-
tificación, que no se sabe dónde 
fueron a parar. Es por esto que en 
marzo iré a la Fiscalía y las perso-
nas que tengan que pagar, lo ha-
gan”, adelantó Romero.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

son objetados por la 
Contraloría en materia 
previsional.

años
4

anunció el diputado 
Leonidas Romero, para que 
la justicia indague 
responsabilidades penales.

Denuncia en 
Fiscalía

DESDE EL MUNICIPIO 
recalcan que las falencias 

detectadas corresponden a 
administraciones anteriores.

“Hoy en día hay que tomar decisiones confiando en la ciencia. Hay un contexto en donde las enfermedades zoono-
ticas como el Covid son enfermedades que tienen su inicio en la destrucción de los ecosistemas. Así que la ciencia nos 

dice que debemos que hay que tomar medidas con el prójimo, las amistades y todo nuestro entorno, vacunándonos”.

Juan José Martín, coordinador comisión Medio Ambiente

#NosCuidamos
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En línea con el trabajo perma-
nente que desarrolla CGE en la 
región del Biobío, durante ene-
ro de 2022 se ejecutaron impor-
tantes obras de inversión y man-
tenimiento al sistema eléctrico 
de distribución de CGE, compa-
ñía que atiende a más de 
325.000 clientes en la provincia 
de Concepción. 

En el primer mes del año, los 
trabajos ejecutados se focaliza-
ron principalmente en las comu-
nas de Concepción, Chiguayan-
te, Hualqui, Coronel y Penco, 
donde CGE realizó una inversio-
nes en torno a los 71 millones de 
pesos. Estos trabajos consistie-
ron fundamentalmente en el re-
emplazo de redes eléctricas de 

PubliReportaje

En el marco de su trabajo continuo para mejorar la 
calidad y continuidad del suministro eléctrico, CGE 
focalizó en enero sus trabajos en las comunas de 
Concepción, Chiguayante, Hualqui, Coronel y Penco.

cobre desnudas por lineas pro-
tegidas, más modernas y segu-
ras. Asimismo, también se proce-
dió al reemplazo de estructuras 
y equipos de maniobras; cajas de 
distribución de baja tensión, re-
emplazo de postes y despeje de 
vegetación cercana  a las líneas 
eléctricas.  

Es importante destacar que las 
obras son desarrolladas por per-
sonal técnico altamente califica-
do, con un estricto cumplimien-
to de los estándares de seguri-
dad definidos para este tipo de 
trabajos, especialmente aque-
llas brigadas que realizan las la-
bores con líneas energizadas. 

Junto con mejorar la calidad y 
continuidad de suministro en los 

sectores intervenidos tecnica-
mente, estos trabajos benefia-
rán alrededor de 9.550 clientes 
que se encuentran conectados al 
sistema de distribución. 

Al respecto, Robert Rivas 
Gonzalez, Gerente(S) de la Re-
gión del Biobío, explicó que 
“este tipo de medidas adopta-
das por la compañía buscan im-
pactar positivamente en la cali-

dad de vida de nuestros clien-
tes, evitando posibles interrup-
ciones de suministro. 

Asimismo, enfatizó en que “las 
mejoras al sistema eléctrico son 
es el resultado, tanto de las per-
manentes inspecciones en terre-
no de nuestras brigadas, como 
de las solicitudes que nos llegan 
de los propios clientes y autori-
dades, lo que nos permite enfo-

car los recursos de forma eficien-
te para desarrollar las actividades 
de mantenimiento e inversión 
programadas para el presente 
año, con el fin de seguir fortale-
ciendo el sistema eléctrico de la 
región del Biobío”, concluyó. 

Algunos de los puntos interve-
nidos para mejoramiento fue-
ron: Sector Infante, comuna de 
Penco; Sector El Llano y sector 
Calabozo, comuna de Coronel; 
Sector Villa Futuro y Sector Rei-
mundo Morris, comuna de Chi-
guayante; Sector Carlos Ditborn, 
sector Copiulem y sector Hospi-
tal, comuna de Concepción, Sec-
tor Centro, comuna de Hualqui. 

Finalmente y con la finalidad 
de reforzar nuestra permanen-
te comunicación con nuestros 
clientes, nuestros canales de 
contacto son los siguientes: Twi-
tter@@CGE_Clientes,  Correo 
electrónico atencionclien-
tes@cge.cl, web www.cge.cl y 
Call Center 8800 800 767.

CGE REALIZA IMPORTANTES OBRAS DE INVERSION EN 
INFRAESTRUCTURA ELÉCTRICA EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO

Presentan 
norma que 
reconoce el 
trabajo digno

AL FILO DEL PLAZO

Además otorga 
herramientas para 
la negociación 
sindical y entrega 
nuevos 
reconocimientos al 
rol de los 
sindicatos.

La semana pasada finalizó el pla-
zo para que los constituyentes pre-
sentaran iniciativas para que fuesen 
analizadas por la Convención Cons-
titucional. 

Entre las centenares que llegaros 
y que fueron distribuidas a las dis-
tintas comisiones para su análisis, 
se encuentra la de Independientes 
No Neutrales, Frente Amplio y Co-
lectivo Socialista que apunta a la 
“Protección del Trabajo y Derecho 
al Trabajo Decente”. 

Esta normativa consta de tres 
ejes; la protección del trabajo y el de-

recho al trabajo decente, la partici-
pación de los trabajadores y traba-
jadoras y la libertad sindical. 

La norma se centra en que el Es-
tado reconoce y garantiza el dere-
cho al trabajo, estableciendo la exis-
tencia de un órgano autónomo que 
fiscalice su cumplimiento. 

La norma se hace cargo también 
de la igualdad salarial entre hom-
bres y mujeres; la no discrimina-
ción;  el despido arbitrario;  el traba-

jo  doméstico y de cuidados no re-
munerados. 

Entre quienes presentaron esta 
iniciativa se encuentra el represen-
tante del Distrito 21, Javier Fuchslo-
cher, quien indicó que “se busca dar 
respuesta  con estas normas a una 
serie de demandas que surgieron 
en 2019, que se relacionan con tra-
bajo. Buscamos que se reconozca el 
trabajo decente y dar valor a las or-
ganizaciones sindicales, a través de 

la titularidad y así ser mejores repre-
sentantes de los trabajadores”. 

Fuchslocher sumó que en el arti-
culado agrega que “se reconoce a la 
huelga como una herramienta ne-
cesaria en la negociación colectiva 
para que puedan ejercer sus dere-
chos colectivos y que el actual Có-
digo del Trabajo no contempla”.

FOTO: CEDIDA

LOS CONVENCIONALES al momento de presentar la norma

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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La floración algal como explica-
ción de la mancha café en el mar que 
baña las costas de la Región del Bio-
bío no convence a la comunidad. 

Uno de los motivos de ello es un vi-
deo que circula en redes sociales 
donde se ve una situación de derra-
me en instalaciones de la empresa 
Arauco en la zona. 

Si bien las autoridades señalaron 
que no dice relación con lo ocurrido 
en las costas, el registro sí es real. En 
primeras instancias, no se entrega-
ron muchos detalles de lo ocurrido al 
interior de la planta de Arauco, pero 
se aclaró que correspondería a un 
“evento” ocurrido a comienzos de 
enero. 

Es así como Diario Concepción 
consultó a la Superintendencia de 
Medio Ambiente para que aclarara lo 
sucedido, de si dichos riles habría 
caído al mar. 

“Respecto al incidente del nueve de 
enero es necesario aclarar algo. El 
sistema, o la zona de operadores de 
la Línea II, contempla sus propios es-
tanques con sistemas de contención. 
Ahora, adicionalmente, el sector 
completo, para lo que son aguas con 
contacto que pueden estar asocia-
dos a licor derramado o vertido en el 
sector, van directo a un sector que se 
llama piscinas de derrame”, explicó el 
jefe de la oficina regional de la Supe-
rintendencia del Medio Ambiente en 
Biobío, Juan Pablo Granzow. 

Esto último es clave.  “Desde ahí la 
empresa puede reincorporar esos lí-
quidos a al proceso, porque estamos 
hablando de materia prima. O en 

Aclaran que video  
de empresa Arauco 
es real, pero sin 
relación con la gran 
mancha en el mar
La Superintendencia de Medio Ambiente en Biobío explicó 
que se trató de un derrame de riles que fue contenido. Pese a 
que se confirmó que la coloración café de las aguas sería por 
una floración algal, los municipios de Lota y Coronel 
realizaron denuncias ante la Fiscalía, acompañados de 
vecinos que insisten en la existencia de acción empresarial.

FOTOS: SERNAPESCA

no sólo dimensionados para la Lí-
nea II , sino que para la Línea III que 
está puesta en marcha pronto”.  

Es así como la empresa Arauco 
descartó la relación del difundido vi-
deo en redes sociales con el fenóme-
no de estos días. “Como compañía 
hemos realizado exhaustivas revi-
siones internas en las que se descar-
ta absolutamente la existencia de 
eventos operacionales que puedan 
afectar el entorno”. 

 
Resultados de muestras 

Hace unos días las autoridades re-
gionales confirmaron que la gran 
mancha café se trataría de una flora-
ción algal.  

Para llegar a esta conclusión, la 
Seremi de Salud del Biobío, en coor-
dinación con Sernapesca, tomó 
muestras de agua y mariscos que en-
vió a diversos laboratorios con exper-
ticia a nivel nacional, arribó el resul-
tado definitivo de Instituto de Fo-
mento Pesquero IFOP. 

“El resultado del IFOP señala en 
sus conclusiones que las muestras 
analizadas del sector Laraquete-
Arauco y Tubul estuvieron domina-
das por el dinoflagelado Scrippsiella 
cf. precaria, cuya alta concentración 
podría explicar la coloración café 
presente en el mar, sin encontrarse en 
la literatura registros nocivos aso-
ciados a esta microalga”, sentenció el 
director regional de Sernapesca, Iván 
Oyarzún. 

Añadió que “estos resultados se 
complementan con los altos valores 
de clorofila obtenidos en el lugar por 
parte de Sernapesca, donde detecta-
mos concentración de hasta 230 ug/l. 

“Muchos hablan de post pandemia, como si la crisis hubiera terminado.  Sin embargo,  los con-
tagios nunca habían sido tan altos como en estas semanas y , como se publicó en este medio, el 

año 2021 recién terminado fue tremendamente más mortal que el 2020.  Por eso cuidémonos”.

Magdalena Peñalillo, emprendedora.

#NosCuidamos

caso de que esos elementos estuvie-
sen no aptos para reincorporarlos, 
los derivan directamente al sistema 
general de tratamiento. Estamos ha-
blando de un punto que está a 800 
metros de la línea de costa, que no 
está conectado con el borde costero”, 

detalló la autoridad regional. 
Añadió que para llegar al emisario, 

primero “ tiene que pasar a través del 
sistema general de tratamiento, que 
es una unidad que contempla lagu-
naje, clarificadores primarios, clari-
ficadores secundarios, que no están 
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grado de exactitud las probables 
causas de muerte del ejemplar”, 
sostuvo Oyarzún. 

 
Varamiento 

No obstante, hasta el viernes, la 
mancha persistía. Sernapesca y la 
Armada realizaron un sobrevuelo 
realizado desde Rumena, Arauco, 
por el sur hasta la desembocadura 
del Itata en la Región de Ñuble. 

El director regional de Sernapesca 
Biobío, Iván Oyarzún, indicó que “se 
observaron manchones de colora-
ción marrón en lIico, Laraquete, Chi-
vilingo y también en las inmediacio-
nes de la Isla Santa María, Coronel. 
Es una presencia menor en compa-
ración a lo registrado el fin de sema-
na pasado en que este bloom de mi-
croalga se entendía desde Punta La-
vapié hasta Talcahuano”. 

Eso sí, esta vez se confirmó que 
especies hidrobiológicas, especial-
mente de sardina común, anchove-
ta y crustáceos, fueron encontradas 
en las orillas. 

“En Puerto Sur, Isla Santa María, 
se registró un evento de varamien-
to masivo de aproximadamente tres 
toneladas. Esto estaría asociado a 
las bajas de oxigeno que se regis-
tran en el mar, pero no a la floración 
algal misma. Hay que recordar que 
la surgencia, como se denomina a las 
bajas de oxígeno en las masas de 
aguas que emergen a la superficie, es 
una situación que venimos regis-
trando cada verano en el litoral. El 
verano pasado sólo en Biobío regis-
tramos 10 varamientos masivos”, 
sostuvo Oyarzún.

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

sindicato pesquero Pueblo Hundido, Octavio 
Salgado. 

Indicó que si bien llevaban 10 días con esta 
afectación, habrían otras situaciones sosteni-
das en los últimos años. 

“Es por la contaminación que llevan años em-
presas como Celulosa Arauco vertiendo a nues-
tras aguas. Le agradecemos al alcalde haber pre-
sentado esta querella. De alguna manera tienen 
que haber responsables. Nosotros los pescado-
res sabemos quienes son (...) vamos a tomar 
más acciones en el futuro”, advirtió Salgado. 

En tanto, la alcaldesa de Arauco, Elizabeth 
Maricán Rivas, el domingo 30 de enero, el equi-
po jurídico, de medio ambiente, en compañía 
de la Delegación Provincial de Salud, sostuvie-
ron reuniones con pescadores de Laraquete, 
Arauco, Tubul, Llico, Punta Lavapié y Rumena. 

Durante la semana, la primera autoridad 
comunal, sostuvo un compromiso de crear un 
Comité Comunal de Emergencia Ambienta y 
Sanitaria. 

“Es realmente valorable que la comunidad 
haga presente su inquietud y preocupación 
ante los acontecimientos ya sabidos. Por sobre 
todo, la entrega de una propuesta de trabajo, la 
que será analizada tanto como equipo muni-
cipal y la Comisión de Medio Ambiente lidera-
ra por el Concejo Municipal”, opinó. 

El diputado del Partido Ecologista Verde, Fé-
lix González, también apuntó a Arauco. “Exigi-
mos a la Seremi de Salud el cierre inmediato de 
la planta Celulosa Arauco mientras se realiza 
la investigación y se sanciona a la empresa res-
ponsable”. 

Y cerró: “Por nuestra parte haremos denun-
cia a la Fiscalía por daño ambiental”.

Investigaciones penales

corroborando así que la causa de la 
coloración sería la floración algal sin 
efectos tóxicos sobre las especies hi-
drobiológicas”. 

Y hay más. “A los resultados defini-
tivos de IFOP, que señalan que la con-
centración de microalga explicaría la 
coloración en el mar sin registro no-
civo en especies hidrobiológicas, de-
bemos sumar que  las enfermeda-
des transmitidas por alimentos ad-
vertidas en la zona no estaban 
asociadas a toxinas producidas por 
floraciones algales; que el resultado 
preliminar para toxinas marinas del 
Laboratorio de Salud Ambiental de 
la región de Los Lagos establecería 
negativo para veneno paralizante de 
mariscos, y ahora estamos a la espe-
ra de resultados para otras toxinas, 
así como la del Laboratorio Farma-
vet, de la Universidad de Chile”, sos-
tuvo la autoridad regional. 

¿Pero qué pasó con las intoxica-
ciones de personas? Según el man-
damás de Sernapesca, “la investi-
gación tras denuncias asociadas a 
brotes alimentarios por consumo 
de productos del mar en la zona, 
que comprometieron a personas en 
Curanilahue y Cañete, concluyó que 

Pese a que las autoridades y la empresa Arau-
co han insistido en que todo se trata de una flo-
ración algal, la incredulidad no sólo persiste en 
la comunidad, sino que también en los muni-
cipios.  

 Lota y Coronel, por ejemplo, entablaron de-
nuncias en el Ministerio Público. 

La Municipalidad de Coronel destacó este 
viernes que fue notificado por parte de la Fis-
calía que sus requerimientos fueron aceptados, 
por lo que se iniciará una investigación. 

El alcalde subrogante, Patricio Rojas, señaló 

que la causa sería por el delito contra la salud pú-
blica hacia “todos quienes resulten responsables 
de lo ocurrido en la Bahía de Coronel y alrede-
dores, por atentar contra el equilibrio ecológi-
co y medio ambiental del sector costero”. 

En lo que respecta a Lota, el alcalde Patricio 
Marchant, dijo que el objetivo también es esta-
blecer también responsabilidades penales. 

Y añadió: “Esperemos que se llegue a resul-
tados”. 

La autoridad comunal estaba acompañada 
por dirigentes. Uno de ellos era el presidente del 

en los hechos correspondieron a 
eventos aislados no relacionados 
con toxinas producidas por floracio-
nes algales, sino que con pescados 
con problemas de procedencia y 
conservación en frío”. 

¿Y qué le habría ocurrido a las es-
pecies que se habrían encontrado 
muertas? Respecto a supuesta afec-
tación de especies hidrobiológicas, 
Sernapesca reveló en los inicios de 

esta contingencia que sólo se detec-
tó un ejemplar de fauna marina ha-
llada muerta en el sector de Colcura, 
Lota, correspondiente a la especie 
chungungo.  

“Este animal fue encontrado flo-
tando el fin de semana, y gracias a 
la gestión de una ONG y del muni-
cipio, pudimos coordinar su retiro. 
Ya fue dispuesto para necropsia 
con el objeto de conocer con mayor 

EL DERRAME  de empresa 
Arauco ocurrió a comienzos de 
enero. No habría llegado al mar.
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EL 24% DE LAS VIVIENDAS ESTÁN EN RÉGIMEN DE COPROPIEDAD

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Más del 87% de la población vive 
en ciudades, y un 24% de las vivien-
das está bajo el régimen de copropie-
dad, de ahí que se celebre la concre-
ción del proyecto que busca regla-
mentary organizar las relaciones al 
interior de éstas. 

En lo fundamental, el proyecto abor-
da temas como la clasificación de los 
condominios, los contenidos de regla-
mentos de copropiedad, las fórmulas 
de resolución de conflictos, las exigen-
cias urbanas de construcción, la crea-
ción de un registro nacional de admi-
nistradores de condominios, sanciones 
claras y precisas para quienes no cum-
plan con las normas. 

Destaca el tema de los seguros y el di-
seño de nuevos instrumentos, así como 
el dejar establecido quién del Estado se 
va relacionar con los condominios, 
cuestión que quedó alojada en el minis-
terio de Vivienda a través de una secre-
taría técnica.  

Asimismo, un paso que resultará im-
portante es la necesidad de una cam-
paña de información y educación para 
mejorar y profundizar la ley, que surgió 
en gran medida de la discusión con los 
propios dirigentes de condominios de 
viviendas sociales. 

El abogado y socio de CBC Aboga-
dos, Sebastián Benedetti, explicó que el 
proyecto conserva la mayor parte de 
las disposiciones de la ley actualmen-
te vigente, pero reestructura y ordena 
sus disposiciones, a fin de simplificar su 
comprensión y debida interpretación. 

Adicionalmente, dijo, mejora mate-
rias relacionadas con la administra-
ción de los condominios, la participa-
ción de los integrantes en la toma de 
decisiones, los tipos de asambleas y 
quorum, las tareas de sus represen-
tantes, el rol del administrador, el per-
feccionamiento de las formas en que se 
ejerce la gestión y la rendición de estos 
procesos. 

En esa línea, entre otras innovacio-
nes, se detalla de forma más específi-
cas las obligaciones y funciones que 
debe cumplir el administrador. Ade-
más se establece la creación de un Re-
gistro Nacional de Administradores de 
Condominios, con requisitos específi-
cos que deben cumplir las personas 
que soliciten ser incorporadas a este, 
como cursar ciertas capacitaciones.  

Otro cambio es que para condomi-
nios de gran número de viviendas, se 
establece la posibilidad -y en algunos 

A Ley proyecto que 
regula la copropiedad 
inmobiliaria en Chile
El aumento de la modalidad, sumado a las dos décadas que 
cumple la actual normativa, hacía muy necesario 
modernizarla y adecuarla a la realidad actual.

casos la obligación- de crear subadmi-
nistraciones, que se encarguen del ade-
cuado uso, administración y manten-
ción de los bienes y servicios comunes 
que corresponden exclusivamente a 
un sector determinado.  

“En cuanto a la participación en los 
órganos de decisión, podemos desta-
car, que se establece la obligación de los 
copropietarios de registrarse como ta-
les ante la administración, y designar 
un representante, debiendo indicar sus 
respectivos correos electrónicos y do-
micilios para facilitar la comunicación. 
Si el copropietario no hiciere uso del de-
recho de designar representante o, ha-
biéndolo designado, éste no asistiere, 
se entenderá que este acepta que asu-
ma su representación el arrendatario 
o el ocupante a quien hubiere entrega-
do la tenencia de su unidad, salvo que 
el propietario comunique al comité de 
administración y al administrador, que 
no otorga dicha facultad.  

En definitiva, consideramos que el 
nuevo texto legal, constituye un im-
portante avance en materia de copro-
piedad inmobiliaria, que permitirá re-
solver parte importante de las dificul-
tades que se presentan con la ley 
actualmente vigente”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Se establecen limitaciones y restricciones para espacios comunes

El corredor de propiedades, Tirso Ortiz, planteó en su 
oportunidad  que el reglamento de copropiedad no 
podrá contener normas que signifiquen discriminación; 
tampoco prohibir la tenencia de mascotas pero se esta-
blecen limitaciones y restricciones al uso de espacios 
comunes. 

“Además, una vez enajenado el 66% de las unida-
des, actualmente se exige un 75%, se podrá convocar 

a una asamblea extraordinaria que podrá modificar el 
reglamento del condominio”. 

El proyecto también dispone que los gastos desti-
nados a pagar las indemnizaciones y otros causados 
por término de contrato de trabajo del personal con-
tratado, se harán con cargo al fondo común de reser-
va, y ya no con cargo a los gastos comunes de admi-
nistración.

87%
de la población chilena vive actualmen-
te en ciudades. 

LOS CONDOMINIOS se 
relacionarán con el 

Estado a través de una 
secretaría técnica 

dependiente del Minvu. 

“Creo que como yo, muchos y muchas estamos cansados de esta pandemia, pero hay que hacer 
un esfuerzo extra para cuidarnos y cuidar al resto de nuestros seres queridos. A no bajar la guar-

dia”. 

Claudio Pérez, estudiante.

#NosCuidamos
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LA CASA UNIVERSITARIA JUNTO A EQUIFAX PUBLICA PERIODICAMENTE INFORME DE ENDEUDAMIENTO

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Superintendencia de Insol-
vencia y Reemprendimiento (Su-
perir) y la Universidad San Sebas-
tián (USS) -a través del superinten-
dente Hugo Sánchez y el rector 
Carlos Williamson- firmaron un 
convenio de colaboración que bus-
ca promover la ejecución conjunta 
de actividades académicas o de di-
fusión orientadas a fomentar la 
educación financiera mediante ta-
lleres de discusión, cursos o semi-
narios. 

El acuerdo contempla acciones 
como compartir los datos del Infor-
me de Deuda Morosa de personas 
y empresas que la Facultad de Eco-
nomía y Negocios de la USS entre-
ga trimestralmente junto a Equi-
fax, para que la Superir pueda pla-
nificar charlas y capacitaciones en 
aquellas comunas donde se detec-
ten mayores niveles de sobreendeu-
damiento. 

El objetivo es ampliar la difusión 
de la Ley 20.720 que, ante una crisis 
financiera, brinda opciones a las 
empresas para manejar su situa-
ción de endeudamiento, ya sea per-
maneciendo como unidad produc-
tiva o liquidando sus bienes en el 
menor tiempo posible. En el caso de 
las personas, la ley ofrece herra-
mientas para reorganizar deudas o 

Superir y la USS formalizaron convenio 
de colaboración para difusión de Ley

Se busca mejorar la información de la 
ley 20.720  a través de actividades 
conjuntas orientadas a evitar el 
sobreendeudamiento, fortaleciendo la 
educación financiera.

da Morosa, realizado desde hace 
más de una década, es mostrar la 
evolución de las deudas impagas 
para avanzar en materia de educa-
ción financiera, orientada al endeu-
damiento.

liquidarlas, dependiendo del caso. 
El superintendente Hugo Sán-

chez calificó está colaboración 
como “una excelente noticia, por-
que nos permitirá mejorar y forta-
lecer el conocimiento de nuestra 
Ley y de los procedimientos concur-
sales al poder contar con valiosos 
datos que nos posibilitarán focali-

zar nuestras charlas y capacitacio-
nes en aquellas zonas del país don-
de sabremos están las personas o las 
empresas con mayores problemas 
de insolvencia”. 

En tanto, Gonzalo Edwards, deca-
no de la Facultad de Economía y Ne-
gocios de la USS, expresó que “uno 
de los objetivos del Informe de Deu-

Índice de Maquinaria crece 40% en diciembre
da recuperación para la inversión en 
maquinaria y equipos, con un creci-
miento de 48,9%, el último mes cie-
rra con señales de estabilización en 
la inversión en bienes de capital. El 
actual escenario nacional de incer-
tidumbre política y económica  el 
proceso constituyente y la llegada de 
Ómicron, ha presionado el peso chi-
leno a la baja y las tasas de interés al 
alza, impactando negativamente 
sobre la formación bruta de capital 
fijo en el último trimestre del año. 

En diciembre de 2021, el índice de 
inversión en maquinaria y equipos 
aumentó un 39,5% respecto al mismo 
trimestre móvil del año anterior. Ade-
más, el índice creció un 2,8% respec-
to al mes pasado, recuperando parte 
de la caída del mes de noviembre, 
pero manteniendo las señales de es-
tabilización de la inversión. El indica-
dor cierra el año 2021 con una varia-
ción acumulada de 48,9%, el mayor 
crecimiento del que se tiene registro. 

Tras un positivo año 2021 de sóli-
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20.720
es la nueva Ley de Quiebras, que permi-
te enfrentar endeudamiento moroso de 
personas y empresas.

2
opciones pueden tener personas y 
empresas que entran en insolvencia 
financiera: reorganización o liquidación.  

Variante Ómicron ha 
presionado
el peso chileno a la baja y las tasas de 
interés al alza, impactando negativa-
mente sobre la formación bruta de capi-
tal fijo en el último trimestre del año.
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L
o sucedido hace unos 
días en Santiago, en el 
marco de los Panameri-
canos de hockey césped, 
fue la consecuencia de un 

proceso bien planificado. Con tiem-
po, apostando porque una estrate-
gia adecuada, con inversión, tra-
yendo a profesionales de renom-
bre, diera sus frutos. Por primera 
vez en la historia, las selecciones 
adultas femenina y masculina con-
siguieron clasificar a un mundial.  

Muchos ponen como inicio de este 
proceso en 2013, cuando empezaron 
a traerse torneos internacionales de 
la disciplina al país. Dos años más 
tarde, llegó el destacado técnico ar-
gentino Sergio “Cachito” Vigil a dirigir 
la selección chilena. Sin embargo, 
Braulio Calderón, quien lleva 35 años 
trabajando en la federación del depor-
te, y hoy se encarga del área de desa-
rrollo y capacitación del organismo, 
aseguró que esto viene de más atrás.  

“La federación apostó desde 2004 al 
traer a Alfredo Castro a Chile (argen-
tino llegó para ser el head coach de la 
selección). Empezamos a potenciar 
las escuelas formativas también. Ob-
viamente, todo se vio fortalecido con 
la llegada de Sergio ‘Cachito’ Vigil y 
Diego Amoroso, este último ha esta-
do en la mayoría de los procesos de las 
selecciones junior y adultas. La traí-
da de Jorge Dabanch también fue un 
gran aporte. Contar con técnicos de 
ese nivel es fundamental, y eso ha 
permitido alcanzar todas las metas 
propuestas. Con generaciones talen-
tosas y bien formadas, el crecimiento 
fue bien realizado”, dijo. 

Al respecto, agregó que “la mayoría 
de los chicos que hoy están en la se-
lección adulta llevan años en el depor-
te. La federación, dentro de su plan de 
actividades, tiene campeonatos de 
menores, se incrementaron las líneas 
competitivas desde los 12 años hacia 
arriba. Eso permite tener un gran vo-
lumen de jugadoras y jugadores. Hoy 
en día, también muchos salen al ex-
tranjero, lo que años atrás era impen-
sado. Además, con el apoyo de todas 
las regiones del país, en nuestra 
área de capacitación y desarrollo 
la federación apostó al 50 y 50, 
que eso es súper impor-
tante, dándole la mis-
ma relevancia a los 

ILUSTRACIÓN:ANDRÉS OREÑA P.

ReportajeTD

LA RELEVANCIA DE APOSTAR POR LOS PROCESOS FORMATIVOS A LARGO PLAZO

La reciente clasificación de las selecciones adultas 
femenina y masculina a los mundiales de hockey césped, tras 
un proceso bien planificado, puso en el tapete el valor de poner 
recursos y otros elementos pensando en 
logros a futuro. 
Voces de diferentes 
disciplinas, que han sido 
parte de procesos 
exitosos, aseguran que 
falta no sólo creer en los 
talentos, sino que 
implementar 
estrategias que 
permiten 
renovar los 
éxitos que, en 
muchos 
casos, son 
esporádicos. 

“Hay que vacunarse y cumplir con todo lo que piden las autoridades. Mientras antes salgamos 
de esto, mejor para todos. Así podremos volver a hacer lo que más nos gusta sin muchas restric-

ciones”. 

Ignacio Galindo, tenimesista UdeC

#NosCuidamos

procesos de hombres y mujeres. Hoy 
en día, estamos poniendo más énfa-
sis en los varones pues en las damas 
va todo más avanzado. En eso, Con-
cepción nos ha aportado muchísimo 
a través de Alejandro Wolansky y 
Evelyn Bastidas, pilares fundamen-
tales en el crecimiento de esa zona”. 

Manuela Urroz, jugadora de las 
“diablas”, indicó que “la clasificación 
fue producto de un proceso de mucho 
esfuerzo y dedicación durante los úl-
timos años. Un trabajo serio por par-
te de la Federación, staff y jugadoras. 
De la mano de ‘Cacho’ Vigil han sido 
seis años de transformación en diver-
sos ámbitos y de espera para resulta-
dos que recién llegaron”. 

 
Apostar a procesos y al futuro 

Un proceso que pone nuevamente 
en el debate una discusión de años en 
el deporte chileno: invertir “en ver-

de”. Si se revisan los principales be-
neficios para los atletas, como las 
becas Proddar, están supeditadas a 

tener resultados, no a sustentar tra-
bajos planificados a mediano e inclu-
so largo plazo, donde lograr éxitos 
llegue como consecuencia de una es-
trategia. 

En el hockey césped, claramente, sí 
se apostó de esa manera, pensando en 
sentar bases sólidas que permitieran 
conseguir grandes resultados. “En lo 
personal, creo que es fundamental 
tener buenos dirigentes en las federa-
ciones. Cuando se apunta a objetivos 
comunes, las cosas se van dando en el 
camino. Eso ha pasado en nuestro 
deporte, pues cada directiva ha segui-
do una línea, tratando de desarrollar 
y masificar el hockey en Chile. No sé 
qué pasará en otros deportes, pero en 
nuestro caso apostamos en blanco y 
en verde, por decirlo de alguna mane-
ra. Ahora se han dado los frutos, y 
esto hace que den más ganas de tra-
bajar. El hockey, además, da la opor-
tunidad de disfrutar del deporte en fa-
milia. Además, siempre hemos senti-
do el apoyo del Mindep, el IND y el 
Coch, que apuestan por nuestro pro-
yecto”, dijo Calderón.  

Juan Labra, técnico del programa 
Promesas Chile Biobío de Remo, dijo 
sobre los procesos que “creo que sí 

dan resultado. Lo que ocurre es que 
muchas veces los periodos de tiem-
po en que dan resultado estos pro-

cesos son largos en general. 
Se cree que las cosas 

van ocurriendo 

¿Se invierte “en 
verde” en el 
deporte chileno? 
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mecánicamente o por situaciones más 
azarosas, y no es así. El hecho de que 
este año, o el año pasado o antepasa-
do hubiera buenos resultados, tiene 
que ver directamente con decisiones 
tomadas hace ocho o 10 años atrás, y 
eso se olvida, se empieza a pensar que 
los resultados se deben a una genera-
ción especial cuando no es así. Es im-
portante decir que si ahora se están 
viendo resultados en el básquetbol 
menores, o en el hockey, o en el balon-
mano, no es casualidad, sino porque 
probablemente hace 15 o 20 años atrás 
se tomaron decisiones acertadas”. 

Juan Carlos Contreras, entrenador 
de halterofilia de Cañete, aseguró que 
“llevo 16 años en este  deporte y creo 
que desde esos tiempos a la fecha se 
puede comenzar a hablar de proce-
sos. Por lo menos nosotros en el levan-
tamiento de pesas estamos apostan-
do a una cierta cantidad de años, a co-
menzar a realizar un trabajo más 
formativo y en edades más tempra-
nas. No quizás hablando de especia-
lización deportiva como tal, pero sí 
haciendo pesquisas de niños con ha-
bilidades destacadas a través de ba-
terías de test físicos que puedan de-
terminar que un niño es sobresalien-
te sobre otro (...) Creo que eso sí se está 
dando hoy en día, quizás no con las 
herramientas y condiciones ideales 
que uno pudiera pensar o que se dan 
en países desarrollados, pero a la ‘chi-
lena’ se está intentando”. 

Sergio Parra, técnico de atletismo 
del Programa Promesas Chile de lan-
zamientos en Laja, comentó que “los 
procesos son fundamentales en la 
vida de un ser humano, no tan solo en 
la parte deportiva sino también en la 
parte valórica. Cuando uno habla de 
proceso en el deporte se fija metas y 
objetivos claros, los cuales pueden 
ser a corto, mediano o largo plazo. Por 
mi parte busco los procesos a largo 
plazo, por lo tanto trato de incorpo-
rar niños de corta edad, 10 a 12 años, 
y así en los primeros años solo preo-
cuparnos de mejorar las capacitacio-
nes motrices y enseñar la técnica de 
lanzamiento, respetando y mecani-
zando cada una de las fases”.   

 
Renovarse en el éxito 

A lo largo de la historia, el deporte 
chileno ha tenido éxitos, pero casi 
siempre aparecen como hechos aisla-
dos. Uno de ellos fue el título mundial 
del hockey patín en 2006. Alexa Tapia, 
protagonista de ese equipo, repasó el 
logro y lo que vino a continuación. 

“Entrenábamos mucho, y se suplía 
la falta de jugadoras o de una liga con 
eso, con muchas prácticas. Siempre 
he pensado que también es clave la 
dedicación de las jugadoras, el darle 
tiempo a querer lograr algo. Ahora se 
quiere todo casi inmediato, no hay 
tanto sacrificio, pides muchas cosas 
y en realidad no te has ganado mucho. 
La falta de logros es por un tema de ac-
titud, de que no se entrenó con la mis-
ma mentalidad después de ese título 

bien ello es imposible de asegurar, vo-
ces de varias disciplinas afirmaron 
que sí hay potencial. 

“En Chile claramente hay mucho ta-
lento. Hablo desde mi disciplina que 
es el atletismo, donde queda muy bien 
demostrado cuando por ejemplo se 
hacen los sudamericanos escolares, 
donde llegan todos los países de Suda-
mérica además de los invitados Suri-
nam y Guyana Francesa. Son 12 paí-
ses participantes y Chile siempre está 
en el primero o a lo más, en el segun-
do lugar del medallero. Si estamos por 
sobre Brasil, Argentina, Colombia o 
Ecuador, que en categorías adultas 
están muy por sobre nosotros, quiere 
decir que el trabajo de base está muy 
bien hecho porque lo están realizan-
do los profesores”, indicó Sergio Parra.  

Desde las pesas, Juan Carlos Con-
treras aseguró que “claro que hay ta-
lento, pero lamentablemente se in-
vierte mal porque se centralizan los 
recursos en los deportistas que llegan 
a la elite, pero se desconocen los pro-
cesos y a los niños que son parte de 
ellos. Recién se vienen a visualizar a 
los 17 años, cuando son capaces de lo-
grar una medalla juvenil, porque es re-
cién ahí cuando se les empieza a fi-
nanciar. Pero resulta que a los 17 años, 
hay un trabajo desconocido atrás de 
casi nueve años, que lo solventa la fa-
milia. En nuestro caso tenemos la 
gran ventaja de ser apoyados por un 
municipio, pero eso no pasa siempre. 
El financiamiento debiese bajar a las 
regiones para que estos procesos sean 
bien llevados con un equipo multidis-
ciplinario, no solo el técnico que tie-
ne que ser además de kinesiólogo, te-
rapeuta, psicólogo, cumplir el rol de 
papá y un sinfín de otras cosas”. 

Manuela Urroz, integrante de las 
“diablas”, indicó que “de todas mane-
ras que acá hay talento. Uno conoce 
muchas historias de deportistas que 
no pueden alcanzar sus objetivos de-
bido a la falta de recursos o visibiliza-
ción. Espero que con los años esta 
realidad cambie”. 

En el remo, Juan Labra señaló que 
“sí hay talento. Creo que quizás falta 
acercar más el medio escolar hacia 
otros deportes o también generar es-
pacios que aún están atrasados en 
infraestructura. Por ejemplo en la Re-
gión, espacios para natación hay sú-
per poco, se da harto la natación en 
aguas abiertas y triatlón en el verano 
porque disponemos de cuerpos de 
agua, pero durante el resto del año y 
en piscina, no hay muchos espacios y 
cada vez hay menos. Solamente vien-
do el ejemplo del remo, el perfil físico 
que antes se diferenciaba tanto sin ir 
más lejos del argentino, donde uno 
normalmente en las selecciones uno 
veía deportistas con perfil físico más 
similar al europeo, ya desde muchos 
años que en Chile se generan ese tipo 
de deportistas”. 

federación para que desde ahí no pa-
rara el proceso hasta el premundial, 
que fue en agosto”. 

En ese sentido, contó también que 
“presenté un proyecto después del 
sudamericano de 2017 que duraba 
hasta 2023, pensando en los Paname-
ricanos de Santiago. Fue mucho tra-
bajo invertido en ese proyecto, y cuan-
do se presentó ante todo el directorio 
me dijeron que no habían recursos. Lo 
que más me frustró fue que me dije-
ran eso de inmediato, no ‘vamos a 
hacer todo lo posible para generar 
los recursos para hacerlo’. Han habi-
do una cantidad de entrenadores de 
diferentes nacionalidades, especial-
mente argentinos, a cargo de las selec-
ciones chilenas, de todo el programa 
selectivo, y ha habido poca presencia 
de técnicos chilenos en esos puestos. 
Yo fui uno de los únicos, y logré un 
campeonato sudamericano. Eso igual 
sería bueno revisarlo”. 

Rolando Sepúlveda, psicólogo del 
deporte que trabaja con el plantel de 
Huachipato, apuntó a la relevancia 
de que los resultados se mantengan 
y no sean un hecho puntual. “Es im-
portante  para ir generando una cul-
tura, una identidad de que estos lo-
gros son posibles. Pero también es 
verdad que los logros, para las per-
sonas y quienes son parte de los pro-
cesos, hace que muchas veces exis-
ta conformismo y no se piense en 
cómo seguir ganando. Eso implica 
inversión y una serie de esfuerzos 
para consolidar el éxito, que eso es 
lo más complicado. En nuestra his-
toria deportiva, existen triunfos ais-
lados, puedes encontrar generacio-
nes muy capaces, competentes y 
competitivas, pero la dificultad mu-
chas veces es cómo consolidar eso en 
el tiempo”.  

 
¿Hay talento para invertir? 

Otro punto importante es si existen 
atletas con condiciones que permitan 
pensar en que la inversión a largo pla-
zo será “recuperada” con logros. Si 

FOTO: FEDERACIÓN CHILENA DE HOCKEY CÉSPED

Independiente de las 
condiciones y recursos, 
deportistas destacan que el 
esfuerzo, sacrificio y 
perseverancia es fundamental. 

La determinación, 
factor clave
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FRASE

“Llegó el minuto de 
profesionalizar para que las 
jugadoras se puedan dedicar de 
lleno al hockey”.

Manuela Urroz, jugadora de las “diablas”.

“ Siempre he pensado que 
también es clave la dedicación, 
el darle tiempo a querer lograr 
algo. Ahora se quiere todo casi 
inmediato”.
Alexa Tapia, jugadora las “Marcianitas” 
campeonas del mundo en 2006. 

mundial”, dijo. 
Además, agregó que “si uno mira 

para el lado, nunca tuvimos condicio-
nes adecuadas. El Mundial 2006 se 
sacó por gestiones de apoderados al 
principio, que ellos fueron los que pin-
taron la cancha. La del Nacional era 
muy mala en ese momento, no estaba 
en condiciones. Esa humildad de no te-
ner nada, sacarte la cresta...Teníamos 
la humildad de querer hacer las cosas 
bien. Más adelante sí hubo más presu-
puesto y ahí hay gente que se pone 
más quisquillosa y empieza a exigir”. 

Tapia destacó también que “en te-
mas de presupuesto siempre somos 
los últimos. Somos deporte en equi-
po, no somos Proddar, no somos 
ADO, no somos olímpicos, entonces 
siempre había que estar regateando 
un poco las lucas. Llegaban, siempre 
estaban las cosas, pero uno piensa 
‘alto rendimiento, campeonas mun-
diales’ y nunca estuvimos en el paraí-
so. En viajes, nada que decir, siempre 
tuvimos todo. Lugares buenos, buena 
comida, buenos hoteles. Todo estaba 
para que sólo nos concentráramos 
en entrenar y jugar”.   

En 2017, Chile logró el título sud-
americano Sub 17 en el básquetbol 
masculino. Galo Lara fue el entrena-
dor de ese equipo, y recordó que “ese 
logro fue parte de un proceso. Con 
Manuel Córdoba empezamos a traba-
jar en 2015 con la base del plantel que 
salió campeón en 2017. Estaba como 
asistente técnico suyo en los procesos 
del sudamericano en Argentina, don-
de obtuvimos el tercer lugar, que nos 
dio la chance de clasificar al premun-
dial de 2016, que se jugó en Valdivia y 
ahí salimos sextos. Estaban Felipe 
Hasse, Aguirre, Arroyo, Maxwell Lor-
ca. Eso nos dio un piso, y cuando asu-
mí como jefe técnico ya conocía a los 
jugadores, sabía quiénes podía reclu-
tar. Por eso logramos ser campeones 
sudamericanos tras 80 años”. 

Lara reconoció que después no se 
hicieron las cosas de la mejor mane-
ra. “Para el proceso del premundial 
Sub 18 en Canadá presenté un proyec-
to para comenzar a entrenar de inme-
diato en agosto (salieron campeones 
en julio, en Lima). Ese torneo daba 
cuatro cupos al mundial de Grecia. 
¿Qué pasó? Estuvimos parados agos-
to, septiembre, octubre, noviembre y 
diciembre por falta de recursos. La fe-
deración no tenía plata para hacer 
concentraciones y me dijeron que de-
bía esperar hasta marzo. Ahí decidí 
hacer gestiones personales, en Los 
Andes, y con ayuda de sponsors y del 
municipio conseguí financiar una 
concentración completa ahí (aloja-
miento, gimnasios, alimentación). De 
alguna forma le ‘pusimos presión’ a la 
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E
l comienzo de 2021 
fue en modo vir-
tual para todo el 
deporte universita-
rio. Un formato 

que cansa, sobre todo en de-
portes colectivos donde estar 
en el mismo lugar y con algu-
nos implementos es funda-
mental para practicarlos de 
forma adecuada. 

Así ocurrió por ejemplo con 
el tenis de mesa, que durante 
el segundo semestre pudo re-
tomar su actividad presen-
cial. Ignacio Galindo, alumno 
de Arquitectura de la UdeC 
que está en proceso de título 
en su último semestre, es selec-
cionado del Campanil y co-
mentó cómo fue la pasada 

Tal como en otras disciplinas, tras un 
primer semestre online en la segunda mitad 
del 2021 se pudo retomar la actividad en 
vivo. Algo que sus protagonistas aseguraron 
era muy necesario, y confían en que se 
pueda mantener esta temporada. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

mos volver a entrenar. Ahí tu-
vimos que cumplir con varios 
protocolos y papeleo y en oc-
tubre ya estábamos presen-
cialmente los seleccionados 
junto a nuestro profesor”, dijo. 

Al respecto, agregó que “es-
tuvimos trabajando así cerca 
de un mes cuando vino el pri-
mer campeonato en Adesup. 
Salimos terceros en varones y 
primeros en damas. En di-

Escolar y UniversitarioTD

Yazmina Pleticosic Ramírez 
Académica de Pedagogía en Educación Física 
Universidad San Sebastián  

La práctica de actividades 
acuáticas conlleva grandes be-
neficios para nuestra salud, pero 
también peligros cuando no se 
cuenta con herramientas para 
prevenir riesgos y evitar la asfixia 
por inmersión. Así, aprender a 
nadar es esencial para la seguri-
dad y el dominio del medio acuá-
tico, pero ¿desde cuándo o has-
ta cuándo se puede aprender? 

Los bebés pueden relacionar-
se tempranamente con el agua, 
ya que se desarrollan dentro del 
vientre materno en el líquido am-
niótico, además nacen con algu-
nos reflejos, por ejemplo, la ap-
nea, es decir, de manera innata 
contienen la respiración cuando 
se sumergen, estas característi-
cas facilitan el trabajo en el agua. 
En esta edad es importante saber 
que el objetivo está en función de 
adaptarse al medio acuático, sen-
tirse bien y disfrutar acompaña-
do de la madre/padre o familiar 
junto a un profesor o instructor 
que guíe los contenidos y que las 
condiciones sean aptas. Se reco-
mienda agua tibia o cercana a la 
temperatura corporal, tranquili-
dad y que sea progresivo en cuan-
to al tiempo de duración de la 
clase. 

La edad preescolar es excelen-
te para comenzar a asistir a cla-
ses de natación, los niños se en-
cuentran en una etapa de su de-
sarrollo motor apto para 
aprender de manera individual, 
sin la necesidad de ser asistidos 
por sus padres. Las actividades o 
contenidos se relacionan con la 
familiarización y aproximación 
al medio acuático, además de 
trabajar habilidades básicas 

acuáticas y de seguridad. 
La edad escolar es una etapa 

amplia y, dependiendo de la ex-
periencia previa en el medio 
acuático, es recomendable que 
los programas se orienten hacia 
el afianzamiento de las habilida-
des acuáticas y comenzar la ini-
ciación de destrezas deportivas, 
como estilos de natación, técni-
cas de salvamento y seguridad, 
así como ampliar la gama de de-
portes acuáticos, por ejemplo, el 
waterpolo, nado sincronizado, 
saltos ornamentales, entre otros. 

También es posible aprender a 
nadar en la adultez, aunque este 
periodo es extenso y pueden va-
riar los objetivos y expectativas 
según las etapas. Muchos pro-
gramas en el medio acuático 
pueden estar enfocados en mejo-
rar la salud, mantener la condi-
ción física, en la rehabilitación o 
terapéutica, u orientarse en una 
población específica como la 
atención de embarazadas, perso-
nas en situación de discapaci-
dad o con patologías crónicas. 
Algunos pueden referir traumas 
o miedo al agua, lo que les pue-
de impedir aprender con fluidez 
y/o limitar el aprendizaje, para 
ello es recomendable estar a car-
go de un profesional de la educa-
ción física, quien irá al ritmo de 
avance individual y entregará he-
rramientas para despejar los 
miedos y comenzar a disfrutar 
del proceso. 

Por último, es importante 
mencionar que independiente 
de que las personas asistan a cur-
sos de natación o puedan nadar, 
siempre deben mantener una ac-
titud preventiva para evitar acci-
dentes. Asimismo, a los niños 
nunca se les debe perder de vis-
ta en lugares próximos al agua.

TENIS DE MESA EN EL DEPORTE UNIVERSITARIO

Las paletas volvieron a 
la acción presencial y 
esperan seguir en 2022

Aprender a nadar: una 
experiencia esencial

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

temporada. 
“Desde el segundo semes-

tre de 2020 que veníamos tra-
bajando en modalidad online, 
con entrenamientos físicos, es-
quemas con la paleta. Además, 
un poco de estrategia de juego. 
Así seguimos el primer semes-
tre del 2021 pero ya en la se-
gunda parte del año pasado, a 
fines de septiembre, nos avisa-
ron desde la UdeC que podía-

IGNACIO GALINDO FUE parte de la selección de la UdeC que disputó el campeonato presencial que organizó 
Adesup junto con las Ligas Deportivas de Educación Superior de la Región.
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Presenciales se 
realizaron como parte 
del programa 2021: un 
campeonato por 
equipos y uno 
individual, que cerró la 
temporada en 
diciembre pasado. 

actividades

2
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ciembre igual se hizo un tor-
neo individual, fue un día, ahí 
no pude estar presente (...) En 
la vuelta éramos pocos, como 
siete alumnos los que estába-
mos acá, la mayoría es de otros 
lados. Es un gimnasio grande, 
estábamos con las puertas 
abiertas para la ventilación, y 
había un sistema de ingreso 
estricto, con toma de tempera-
tura y registro diario. Entrená-
bamos dos veces por semana”. 

Galindo, además, reconoció 
el desgaste del formato online. 
“Fue bastante difícil. Se orien-
tó más que nada a lo físico, se 
pueden hacer igual esquemas 
de sombras. Fue complicado 
por la motivación y conectar-
se, pues se extraña la mesa, lo 
presencial”. 

Por ello, destacó la relevan-
cia del retorno. “Fue algo que 
todos necesitábamos para la 
motivación. Uno entrena en 
base a los resultados, a la com-
petencia, pues ahí ves en lo 
que estás fallando y puedes 
mejorar. Era muy importante 
medirse con otros. Fue bas-
tante bonito volver, y todos 
quedamos bastante motiva-
dos de cara al 2022”.  

Para la presente tempora-
da, espera que se pueda seguir 
en modo presencial. “Este se-
ría el último año que puedo 
jugar, el primer semestre más 
que nada. No sé cuál es la po-
sición de la UdeC, pero se nos 
había informado que la idea es 
volver 100% a la presenciali-
dad. No nos han avisado nin-
gún cambio hasta ahora. Oja-
lá se mantenga y podamos se-
guir entrenando, obviamente 
con todos los cuidados y pro-
tocolos correspondientes. 
Igual han entrado chicos y chi-
cas nuevos, que reforzarán el 
equipo en damas y varones”. 

 
Atentos a la pandemia 

Marco Gómez, entrenador 
de tenis de mesa de la UdeC, 
comentó sobre el 2021 que 
“producto del Covid en la 
UdeC se partió con clases on-
line en diferentes disciplinas, 
entre ellas el tenis de mesa. En 
el segundo semestre, desde 
septiembre estaba la idea de 
retomar la presencialidad, con 
algunos seleccionados y todos 
los resguardos necesarios. De-
bían estar todos vacunados, 
llenar una ficha para partici-
par del proceso”.  

Además, indicó que “como 
varias instituciones volvieron, 
se hicieron dos instancias en el 
marco de Adesup. En la pri-
mera participaron seis casas 
de estudio, en la UdeC. Y en di-
ciembre fue el segundo, en for-

mato individual. Además, la 
UdeC hizo un torneo interre-
gional con Santiago, una uni-
versidad nos visitó en noviem-
bre, con diez alumnos, y se hizo 
una tarde deportiva. Lo bueno 
es que se retomó lo presencial, 
y este año pretendemos que 
eso continúe y se pueda su-
mar más gente”. 

Al igual que Galindo, desta-
có lo complejo que fue mante-
ner los entrenamientos online. 
“Todos los deportes, salvo el 
ajedrez, son de movimiento y 
necesitan la presencialidad. A 
mucha gente le costó arran-
car, pero hay que motivarse”.  

Sobre sus expectativas para 
2022, aseguró que “la idea es 
volver full presencial, pero hay 
que ver qué pasará con las cla-
ses. Además, van cambiando 
los aforos de acuerdo a la evo-
lución de la pandemia. Por 
ejemplo, cuando volvimos en 
2021, en septiembre, no po-
dían entrar más de ocho per-
sonas al gimnasio. En octubre 
ya podían ser 10, luego 12, 15. 
Pero todo es muy incierto aun. 
Dependerá de la decisión que 
se tome en lo académico, aun-
que no es lo mismo estar en un 
aula, sedentario, que en un 
gimnasio con 15 personas ha-
ciendo actividad física fuerte”. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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DESTACADA FIGURA DEL DEPORTE UNIVERSITARIO

E
l fútbol lo lleva en la 
sangre. “Mi papá 
jugó en Naval y sien-
to que la buena téc-
nica la saqué de él”, 

relata Piero Fulgeri, de 22 años, 
destacado futbolista de la UBB. 
Y debe ser por esa buena técni-
ca que también se ha lucido en 
el equipo de futsal, donde fue-
ron campeones regionales, 
pero no pudieron ir al Nacional 
de Punta Arenas. Entre protes-
tas sociales y pandemia, se que-
daron sin el evento que más 
querían y no han vuelto a com-
petir. ¿Habrá tiempo para un 
partido más? 

El sampedrino recordó sus 
inicios deportivos y cuenta que 
“siempre fui solo fútbol. De muy 
chico hice pre cadetes en la 
UdeC y luego estuve en el fútbol 
formativo de Naval hasta los 17 
años. Hasta que entré a la U. Mi 
papá, Ronald, fue lateral izquier-
do y jugó harto tiempo en Naval, 
después que salió de Malleco. 
También jugó en Lota. A mí me 
quedó una espinita por no haber 
seguido y ser profesional. Todos 
soñamos eso cuando chicos. Me 
metí a estudiar pensando sacar 
la carrera luego y volver a un 
club, pero hubo lesiones y har-
tas cosas que me hicieron deci-
dir distinto”. 

Recuerda que su papá traba-
jaba mucho en el norte y lo 
acompañaba a la cancha cuan-
do podía. Su mamá, Magaly Gó-
mez y su abuelo Arnoldo iban a 
todas. “Desde chico siempre ju-
gué por la orilla. Era rápido, me 
ponían de lateral derecho y yo 
miraba mucho a Isla, a Dani Al-
ves. Bueno, también a Messi, 
Cristiano, Ronaldinho... ¿Quién 
no? En la universidad, el profe 
Álex Barrales jugaba con un 3-
5-2 y ahí me ubicó de carrilero, 
pero siempre por la derecha. 
También he sido puntero”. 

No ha jugado mucho en el 
amateur, salvo breves pasos 

por Juventud Spring Hill y 
Ferro, de Chiguayante. El 

Piero Fulgeri brilla como 
lateral derecho en el 
fútbol de la UBB, donde 
también se tituló 
campeón regional del 
futsal. Le queda  un 
semestre de Ingeniería 
Civil y no quiere irse sin 
un juego más con sus 
compañeros.

FOTO: PIERO FULGERI

año pasado vivió una experien-
cia notable con los “Tigres de 
Acero”. Piero recuerda que “ar-
mamos un equipo con amigos, 
algunos fueron futbolistas pro-
fesionales (Manuel Reyes, Álex 
Díaz, Javier Bustos) y participa-
mos en el Nacional Federado de 
Fútbol Siete. Ganamos a todos 
en Concepción y fuimos a San-
tiago. Los dos finalistas clasifi-
caban a la Libertadores en Bra-
sil y quedamos a un partido, 
pero seguiremos en eso. Hay que 
ir por la revancha”. 

 
Dejándola chiquitita 

El futsal le encanta. “La com-
petencia universitaria de fútbol 
es difícil. El nivel es alto porque 
equipos como la Udla tienen 
muchos futbolistas becados, la 
UdeC y la Católica tienen mu-
chas carreras, muchas relacio-
nadas con el deporte. Nosotros 
somos casi todos de Ingenie-
rías, pero damos pelea. Ahora, 
en futsal, la última vez le gana-
mos a todos acá, derrotamos a 
la Santo Tomás en Chillán y nos 
tocaba ir al Nacional. Es una 
lata que no pudiéramos viajar. 
Había buen equipo y muchos 
de esos compañeros ya egresa-
ron. Me gusta el futsal porque es 
intenso, las canchas son gran-
des y hay que ser muy técnico”. 

Con la pandemia vino el en-
cierro, algo de desesperación. 
Recuerda que “entrenábamos 
on line los martes y jueves y 
nos manteníamos en movi-
miento, en el espacio que cada 
uno podía, pero lo que uno 
quiere siempre es jugar, compe-
tir. Todos pensamos que el vi-
rus se iría más luego. En la UBB 
teníamos cancha de tierra, aho-
ra están haciendo una sintéti-
ca nueva y sería lindo jugar un 
partido ahí”. 

Le queda un semestre de In-
geniería Civil, mientras realiza 
su práctica. No ha sido fácil es-
tudiar y entrenar, pero advier-
te que “siempre me preguntan 
cómo lo hago porque mi carre-
ra es bien demandante y no es 
fácil aprobar los ramos. Yo creo 
que hay que ser ordenado con 
los tiempos, no distraerse en 
otras cosas. Si hay un momen-
to donde vas a estudiar, estudia. 
No sirve mirar a cada rato el 
celular. En Tercero yo me di 
cuenta que el deporte no solo 
es un juego, te ayuda a liberar 
tensiones, a no estar tan estre-
sado con las pruebas. El depor-
te, echar la talla con los amigos, 
hacer lo que te gusta, eso es 
fundamental”.

Escolar y UniversitarioTD

Acelerando por la  
banda y soñando  
solo un partido más  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Huachipato quiere cortar 
su mala racha como 
visitante ante Curicó

En Primera, el acero no ha 
podido vencer a los 
curicanos como forestero 
en seis duelos previos. 

No sabe  
de victorias

FútbolTD

Luego de dejar atrás la promo-
ción, Huachipato renovó el aire y 
se enfoca en una nueva tempora-
da en Primera División. Y su estre-
no será frente a un rival que lo in-
comoda, sobre todo cuando lo 
enfrenta de visitante. Desde las 
20.30 horas, el acero se medirá 
con Curicó Unido en el estadio 
La Granja.  

Ambos elencos se han medido 
en seis oportunidades en Prime-
ra con Curicó como local, y Hua-
chipato nunca pudo ganar: el re-
gistro es de cinco victorias albirro-
jas y un empate, que justamente 
fue en la temporada pasada (2-2). 
Además, en la campaña 2021 los 
siderúrgicos no pudieron con el 
conjunto que hoy dirige Damián 
Muñoz, pues en el CAP cayó por 
4-1 en un encuentro que fue cla-
ve por el tema de la permanencia. 

Para hoy, Mario Salas no podrá 
contar con los suspendidos Cris 
Martínez y Luciano Nequecaur, 
pero tendrá a disposición a todos 
sus refuerzos. Además, cabe des-
tacar que se fueron del elenco ace-
rero Cristián Cuevas (Universidad 
Católica), Ignacio Tapia e Israel 
Poblete (Universidad de Chile).  

“Veo bien al equipo. Siento que  
a pesar que hemos tenido poco 
tiempo para conformar el plantel, 
no con la holgura que hubiése-
mos querido, llegamos en buenas 
condiciones al primer partido y 
esperamos quedarnos con la vic-
toria, que es lo que vamos a ir a 
buscar”, señaló Mario Salas. 

Además, el “comandante” agre-
gó sobre el encuentro de hoy que 
“queremos seguir con la racha po-
sitiva que hemos tenido, toman-
do en cuenta el final del torneo pa-
sado y la promoción. La idea es 
continuar sumando victorias y 
puntos. Es fundamental mante-
ner la idea y la forma de jugar, lo 
que será complicado pues hemos 
tenido muchos cambios. Hare-
mos todo lo posible para que los 
nuevos de adapten rápido”. 

FERNÁNDEZ VIAL VENCIÓ A LA UDEC EN COLLAO

E
n su último apretón an-
tes del debut en Primera 
B, Fernández Vial man-
dó un mensaje: quiere 
pelear arriba. Con pasa-

jes de buen juego, nombres dese-
quilibrantes y gran contundencia, 
venció por 3-1 a la UdeC en la tar-
de aurinegra, ante unas mil perso-
nas en el Ester Roa. 

Tras la presentación de los plante-
les masculino y femenino del Almi-
rante, con animación de Julio César 
Rodríguez, se dio inicio al encuentro, 
donde Vial mostró línea de tres en el 
fondo con Loyola, Garrido y Jerez, y 
comenzó presionando bien arriba a 
la UdeC. A los 5’, Hernández obligó 
a una gran tapada a García. 

Con el paso de los minutos el Cam-
panil equilibró las acciones, comanda-
do por Tapia, que desequilibraba con 
su velocidad y buen pelotazo. A los 20’, 
un disparo de Ramírez se fue desvia-
do por poco, y los aurinegros respon-
dieron con Delgado que sacó un rema-
te rasante  bien atrapado por García. 

Llegando a la media hora, un cen-
tro de Ethan Espinoza fue conecta-
do con gran cabezazo por Gotti, que 
desde el punto penal batió al meta 
auricielo y abrió el marcador De ahí 
hasta el cierre del primer tiempo, 
hubo mayor predominio de Vial pero 
sin tanta profundidad y el marca-
dor no se movió al descanso. 

 
Mucha contundencia 

Al reinicio, Ragusa lo empató de en-
trada con impecable tiro libre, pero 
casi no alcanzó a disfrutar la igualdad 
pues dos minutos después Vranjican 
puso el 2-1 con gran definición. 

El trámite no daba respiro, y el due-
lo se tornó de ida y vuelta, con llega-

Mostró buen 
juego, ganó  
e ilusiona a 
su hinchada
Con Ethan Espinoza como figura, el 
Almirante tuvo pasajes de buen fútbol y 
superó al Campanil. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

das en ambos pórticos. Sin embargo, 
ya promediando el periodo bajó la in-
tensidad y ninguno generaba mucho 
peligro. En ese panorama, un error en 
la salida del Campanil fue bien apro-
vechado por Gotti, quien habilitó de 
gran forma a Ethan Espinoza que 
venció con calidad a García. 

Ese tanto liquidó el encuentro, y de 
ahí en adelante la UdeC buscó un 
descuento pero no se mostró claro 
en ataque. Sobre el final, el Campa-
nil anotó otra vez con Medel de pe-
nal -tras mano aurinegra- pero la ta-
rea estaba hecha: sin hombres claves, 
mostró un buen funcionamiento y 
dejó más certezas que dudas de cara 
a su estreno en Primera B. 
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3
UDECFERNÁNDEZ VIAL

2
Estadio Ester Roa Rebolledo 
Público: mil espectadores aprox 
Árbitro: Rafael Troncoso

GOLES

29’ Gotti 
49’ Vranjican 
65’ E. Espinoza

47’ Ragusa 
90’ Medel de penal

Ricardo Carcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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: 11ª Carrera (3)EXTREME WAYS (10)VICTORY CHROME 
2ª Carrera (2)AMBROSSIO (9)GASTON GATUSSO 
3ª Carrera (3)SIT MEMORY (5)DEKKERS 
4ª Carrera (11)TRAVELER TRAINER (6)ZAFIRO 
5ª Carrera (10)VERNAZZA (11)EL GRAN TITO 
6ª Carrera (2)CRISTAL RAIDER (5)EL MADRILEÑO 
7ª Carrera (3)HOLY MADNESS (1)MISTER BOBY 
8ª Carrera (9)PUNTA DEL DIABLO (5)CIARA 
9ª Carrera (10)MCGEE (4)DISCOVERY ONE 
10ª Carrera (2)AGENT SALT (8)FURAT 
11ª Carrera (12)BELLO FOREVER (3)SPLENDIDO 
12ª Carrera (3)RAIN DROPS (1)GOLDEN IMAGE

Programa hípico martes 8 de febrero

1a. Carrera (15:15 Hrs.) Pr: “HAMAWI” HANDICAP - Indice 1B - Para caballos de 3 años y más. 1100m.    
    
LUIS MACHULAS G. 6º 7º 1 IL MIO SOGNO (Diamond Tycoon) 56 FRANCISCO SOTO [TRES M] 
CARLOS CORDOVA A. 6º 7º 2 BAD MAN (Bad Daddy) 56 NICOLAS VENEGAS [GUERRERO] 
VICTOR GALLARDO E. 2º 5º 3 EXTREME WAYS (Scat Daddy) 56 DANILO GRISALES [MATOTO TOMITOMI] 
ERCIRA ALARCON J. 6º 5º 4 SEGUNDO DE LINEA (Grassy II) 56 JANS A. VEGA [ALARCON J. ERCIRA] 
REINALDO BELLO B. 5º 7º 5 FRONTHIER (Court Vision) 56 JAIME MIÑO [FIRULAYS] 
CARLOS NORAMBUENA B. 2º 6º 6 HERRICK (Ivan Denisovich) 56 GUSTAVO VERA [CARJOR] 
ERCIRA ALARCON J. 4º 6º 7 ROYAL PAULUS (Boboman) 56 MARCELO CORDERO [MALTA] 
CARLOS CORDOVA A. 5º 5º 8 NEGRA GUERRERA (Gstaad II) 56 GABRIEL URZUA [CARVATERO] 
JOAN AMAYA H. 4º 5º 9 THE REAL FAFA (Strong Mandate) 56 RODRIGO LIZAMA [INFINITO] 
RAUL VASQUEZ O. 6º 4º 10 VICTORY CHROME (California Chrome) 56 ROBERTO BENAVIDES [PINTO] 
ERIK MONTECINOS C. 5º 4º 11 DAMASKITO (Lookin At Lucky) 56 CRISTIAN A. MUÑOZ [LA ESPIGA DE PLATA] 
 
2a. Carrera (15:45 Hrs.) Pr: “HIGH VOYAGER” HANDICAP - Indice 1B - Para caballos de 3 años y más. 1100m.    
    
RAUL VENEGAS V. 3º 4º 1 FLOR DE LUJO (Aragorn II) 55 NICOLAS VENEGAS [VIGALU] 
ERCIRA ALARCON J. 4º 3º 2 AMBROSSIO (Daddy Long Legs) 56 JANS A. VEGA [BERNAL T RAFAEL A] 
ERCIRA ALARCON J.  6º 3 ORO Y DIAMANTE (Happy Hunting) 56 CRISTIAN A. MUÑOZ [EL MAGICO CHARLY] 
NELSON NORAMBUENA B. 10º 5º 4 SPECIALITE (Bad Daddy) 55 CRISTIAN A. ROJAS [NICOLE] 
EVARISTO ALARCON J.  4º 5 SALIERI (Dance Brightly) 56 LUIS ROJAS [LOS TIOS] 
RAUL VENEGAS V. 6º 3º 6 CAMARERO (Mr Speaker) 55 MARCELO CORDERO [MOROCO] 
LUIS G. SOTO E. 5º 4º 7 GRAN LLAE (Ramaje) 55 GUSTAVO VERA [MAYFER Y TATA PATO] 
JOAN AMAYA H. 2º 2º 8 GASTON GATUSO (Buzzword) 55 DANILO GRISALES [SUEÑOS DE FAMILIA] 
 
3a. Carrera (16:15 Hrs.) Pr: “NEGRO PICKLE” 1ª SERIE - Handcap Libre - Para caballos de 3 años y más. 1400m.    
    
EVARISTO ALARCON J. 4º 1º 1 GAUCHO MORO (Tumblebrutus) 54 LUIS ROJAS [MAXIMILIANO MOENA] 
VICTOR GALLARDO E. 1º 1º 2 DOMINGO DE NOCHE (Domingo Siete) 61 RODRIGO LIZAMA [ROSARIO DEL ALAMO] 
FRANCISCO SAAVEDRA - Reap. 3 SIT MEMORY (Sitcom) 58 GUSTAVO VERA [LA HUELLA] 
ERCIRA ALARCON J. 1º 3º 4 KUMO (Strong Mandate) 52 JANS A. VEGA [MIGUEL ANGEL] 
VICTOR GALLARDO E. 1º 3º 5 DEKKERS (Mr Speaker) 55 FRANCISCO SOTO [TREMO PEUMA] 
 
4a. Carrera (16:45 Hrs.) Pr: “HUEQUECURA” HANDICAP - Indice 15 al 3 - Para caballos de 3 años y más. 1300m.    
    
EVARISTO ALARCON J. 4º 3º 1 MISTER ATLAS (Stay Thirsty) 59 LUIS ROJAS [LOS MELOS] 
GERARDO MELO M. 2º 4º 2 EL OBSERVADOR (Longboarder) 61 RODRIGO LIZAMA [MELO M., GERARDO] 
ERCIRA ALARCON J. 2º 3º 3 LITTLE RICHARD (Competitive Edge) 61 LUIS AROS H. [SI TOMAN BOYS] 
LUIS MACHULAS G. 3º 1º 4 ZAMPATROLLI (Zampano II) 55 MARCELO CORDERO [TRES M] 
ERCIRA ALARCON J. 3º 4º 5 RELAMPAGO ROJO (Grand Daddy) 61 GUSTAVO VERA [JOSEFA Y XIMENA] 
MARIO GALLEGUILLOS C 3º 5º 6 ZAFIRO (Gemologist) 60 DANILO GRISALES [GERENTE CUESCO] 
JOAN AMAYA H. 3º 1º 7 PEROTTI (State Of Play) 55 N.N. [SHOT MENZEL] 
ERCIRA ALARCON J. 5º 7º 8 PUERTO HAMBURGO (Buzzword) 59 CRISTIAN A. MUÑOZ [EL MAGICO CHARLY] 
LUIS MACHULAS G. 1º 5º 9 YAMAROTO (Stevie Wonderboy) 54 GABRIEL URZUA [RAMIRON] 
CARLOS CORDOVA A. 5º 3º 10 EXPLORER MAN (Indy Dancer) 53 JAIME MIÑO [OLY NANY] 
ERCIRA ALARCON J. 1º 1º 11 TRAVELER TRAINER (Hold Me Back) 61 JANS A. VEGA [PAPI ZULO] 
 
5a. Carrera (17:15 Hrs.) Pr: “HECTORITO” HANDICAP - Indice 1C - Para caballos de 3 años y más. 900m.    
    
PEDRO SANTOS L. 3º ntr 1 QUE RICO (Grand Daddy) 56 CRISTIAN A. ROJAS [PININO CHAVEZ] 
ERCIRA ALARCON J. 6º 4º 2 CONFUNDIDA (Lookin At Lucky) 56 JANS A. VEGA [ARAUJO Y ULLOA] 
LUIS MACHULAS G. - Reap. 3 HERMOSA PRIMAVERA (Macherano) 56 N.N. [PIA MARIA] 
VICTOR GALLARDO E. 7º 2º 4 TERMINO FELIZ (Feliz De La Vida) 56 NICOLAS VENEGAS [MIA ROSA] 
PEDRO SANTOS L. 8º 6º 5 LEZARD (Until Sundown) 56 CRISTIAN A. MUÑOZ [BARRERAS] 
MARIO GALLEGUILLOS C 6º 6º 6 MEMA DOÑA (Ivan Denisovich) 56 FRANCISCO SOTO [CARLOS Y DIANA] 
MARIO GALLEGUILLOS C 4º 9º 7 TATA TORINO (Breathless Storm) 56 ROBERTO BENAVIDES [MARIO GALLEGUILLOS C.] 
NELSON NORAMBUENA B. 4º 9º 8 QUEMA ESAS CARTAS (Mr Speaker) 56 MARCELO CORDERO [NICOLE] 
ERCIRA ALARCON J. 7º 9º 9 TROKIN (Red Rocks) 56 GABRIEL URZUA [MIS NIETOS] 
CARLOS NORAMBUENA B. 2º 8º 10 VERNAZZA (Court Vision) 56 RODRIGO LIZAMA [MATIAS LEON] 
GERARDO MELO M. - Reap. 11 EL GRAN TITO (Cat Scan) 56 JAIME MIÑO [DON MEMO] 
 
6a. Carrera (17:45 Hrs.) Pr: “HORRIFIC” HANDICAP - Indice 24 al 10 - Para caballos de 3 años y más. 1000m.    
    
EVARISTO ALARCON J. 3º 10º 1 FELIZ NIETO (Feliz De La Vida) 55 ROBERTO BENAVIDES [EL MAGICO CHARLY] 
JOAN AMAYA H. 2º 2º 2 CRISTAL RAIDER (Morning Raider) 62 LUIS ROJAS [EL TATA MORO] 
GERARDO MELO M. 1º 5º 3 DON PACHALO (Mayakovsky) 59 JAIME MIÑO [DON MEMO] 
LUIS G. SOTO E. 2º 2º 4 TROMBONCITO (Viscount Nelson) 53 CRISTIAN A. MUÑOZ [LOS DE HUALPEN] 
EVARISTO ALARCON J. 7º 2º 5 EL MADRILEÑO (Court Vision) 59 GUSTAVO VERA [LOS BRUJOS] 
VICTOR GALLARDO E. 4º 2º 6 SALTO DEL DUMO (Gstaad II) 58 DANILO GRISALES [POR TI NEGRITA] 
ERCIRA ALARCON J. 1º 6º 7 INDIO ATREVIDO (Tumblebrutus) 53 JANS A. VEGA [MALTA] 
GERARDO MELO M. 7º 5º 8 GRAN TITAN (Mayakovsky) 55 FRANCISCO SOTO [EL PELIN] 
 
7a. Carrera (18:15 Hrs.) Pr: “HARNERO” CONDICIONAL - 3 años No Ganadores. 1100m.      
  
GERARDO MELO M.  4º 1 MISTER BOBY (Mr Speaker) 57 JAIME MIÑO [GUILLERMON] 
LUIS G. SOTO E. Deb. CHC 2 CARLONCHO (Seeking The Dia) 57 DANILO GRISALES [VICENTE IGNACIO] 
VICTOR GALLARDO E.  3º 3 HOLY MADNESS (Gemologist) 57 GUSTAVO VERA [VENI VIDI VICI] 

ALEJANDRO SANDOVAL C Deb. CHC 4 EFIRA (Ivan Denisovich) 55 N.N. [SANDOVAL C. ALEJANDRO] 
CARLOS NORAMBUENA B. Deb. CHC 5 LIBIAMO LIBIAMO (E Dubai) 57 ROBERTO BENAVIDES [DESPACHERA] 
PEDRO SANTOS L. 2º 2º 6 ME QUEDE SOLITO (Staccato) 57 CRISTIAN A. MUÑOZ [PAKAVI] 
JOAN AMAYA H.  5º 7 RIVERO CRACK (Ecologo) 57 GABRIEL URZUA(4) [JOSE T. ALLENDE F.] 
RAUL VASQUEZ O. 3º 6º 8 PEPE TALENTO (Endorsement) 57 LUIS ROJAS [PELO DURO] 
ALEJANDRO SANDOVAL C Deb. CHC 9 ENARA (Gemologist) 55 N.N. [SANDOVAL C. ALEJANDRO] 
PEDRO SANTOS L. Deb. CHC 10 LA LUCHITHA (Forward March) 55 MARCELO CORDERO [DON ENRIQUE] 
PEDRO SANTOS L. 4º 4º 11 ERNESTO EL GRIEGO (Ernest Hemingway) 57 RODRIGO LIZAMA [PAKAVI] 
 
8a. Carrera (18:45 Hrs.) Pr: “HASHIM” HANDICAP - Indice 1B - Para caballos de 3 años y más. 1100m.    
    
VICTOR GALLARDO E. 7º 11º 1 DASSEL (Grand Daddy) 56 NICOLAS VENEGAS [MAESTRO HERRERA] 
ERCIRA ALARCON J. 10º 8º 2 BIFLEX (Viscount Nelson) 56 CRISTIAN A. MUÑOZ [MORROCOTUDO] 
ERCIRA ALARCON J. 2º 8º 3 BORDEL AIME (Manipulator) 56 JANS A. VEGA [MALTA] 
FRANCISCO SAAVEDRA - Reap. 4 GOLDEN SPIRITS (Grand Daddy) 56 CRISTIAN A. ROJAS [IGNACIO Y FELIPE] 
MARIO GALLEGUILLOS C 5º 8º 5 CIARA (Caesarion) 56 ROBERTO BENAVIDES [JAVI Y LUCY] 
ERCIRA ALARCON J. 7º 8º 6 CRIMSON SKY (Dushyantor) 56 DANILO GRISALES [CASTILLO S. HECTOR] 
LUIS MACHULAS G. 11º 8º 7 ENTRE FUEGOS (Indy Dancer) 56 FRANCISCO SOTO [MONIN] 
CARLOS CORDOVA A. 5º 12º 8 DINKA CHICA (Minister’s Bid) 56 GABRIEL URZUA [JANIRA ELGUETA] 
PEDRO SANTOS L. 3º 7º 9 PUNTA DEL DIABLO (Mr Speaker) 56 MARCELO CORDERO [MASAIVA] 
JOAN AMAYA H. 2º 9º 10 REY DE TUS SUEÑOS (Henrythenavigator) 56 RODRIGO LIZAMA [DOÑA JOSEFA] 
 
9a. Carrera (19:15 Hrs.) Pr: “HIPPY” HANDICAP - Indice 1B - Para caballos de 3 años y más. 1100m.    
    
VICTOR GALLARDO E. 4º 5º 1 QUICK TRIP (Seeking The Dia) 56 NICOLAS VENEGAS [EL WILLY] 
VICTOR GALLARDO E. 8º 7º 2 ASCOT KING (Ascot Prince) 57 DANILO GRISALES [MATOTO TOMITOMI] 
CARLOS CORDOVA A. 7º 8º 3 DESDEMORA (Grand Daddy) 57 GUSTAVO VERA [PETANZO] 
ERIK MONTECINOS C. 8º 3º 4 DISCOVERY ONE (Viscount Nelson) 55 LUIS ROJAS [CAMALIFCO] 
MARIO GALLEGUILLOS C - Reap. 5 FLOR DE LA PASION (Distorted Economy) 57 RODRIGO LIZAMA [CARLOS Y DIANA] 
EVARISTO ALARCON J. 9º 6º 6 AHORA ES NUNCA (Fantasmagorico) 56 FRANCISCO SOTO [EDGARDO AREVALO] 
FRANCISCO SAAVEDRA 8º 6º 7 REINA DE LAMPA (Irish Brother) 56 ROBERTO BENAVIDES [LA HUELLA] 
ERIK MONTECINOS C. 10º 6º 8 RAI D’ ORO (Indy Dancer) 56 MARCELO CORDERO [CAMALIFCO] 
RAUL VASQUEZ O. 5º 8º 9 GRANDE PIPE (Magnifi Cat) 55 CRISTIAN A. ROJAS [MANUEL URBINA A.] 
JULIO ESPINOSA N. 4º 2º 10 MCGEE (Indy Dancer) 55 CRISTIAN A. MUÑOZ [MORALES M., LUIS] 
 
10a. Carrera (19:45 Hrs.) Pr: “HONOR A MI PADRE” HANDICAP - Indice 1 - Para caballos de 3 años y más. 1100m.    
    
ERIK MONTECINOS C. 8º 1º 1 FAMPETA (Awesome Patriot) 56 CRISTIAN A. MUÑOZ [DOÑA MA] 
VICTOR GALLARDO E. 4º 1º 2 AGENT SALT (Forever Thing) 56 DANILO GRISALES [TODOS REUNIDOS] 
PEDRO SANTOS L. 3º 1º 3 EL DE LOS GOLES (El Farrero) 56 LUIS ROJAS [SUEÑOS DE FAMILIA] 
VICTOR GALLARDO E. 9º 5º 4 SIGO BUSCANDO (Grand Daddy) 56 NICOLAS VENEGAS [LUBRISHELL] 
ERCIRA ALARCON J. 11º 9º 5 EL PINTOR (Indy Dancer) 56 MARCELO CORDERO [MIGUEL ANGEL] 
LUIS MACHULAS G. 1º 5º 6 ES PERFECTIBLE (Breathless Storm) 56 N.N. [BODE ESTRADA] 
LUIS G. SOTO E. Deb. CHC 7 SHINING STORY (Daredevil) 56 JAIME MIÑO [HARAS SUMAYA] 
EVARISTO ALARCON J. 6º 2º 8 FURAT (Grand Daddy) 56 FRANCISCO SOTO [OCEANO DE FUEGO] 
RAUL VASQUEZ O. 3º 3º 9 TIE BREAK (Court Vision) 56 ROBERTO BENAVIDES [GASPAR LUCAS MATEO] 
VICTOR GALLARDO E. 7º 1º 10 TORMENTA VELOZ (Verrazano) 56 GABRIEL URZUA [VICTOR GALLARDO E.] 
LUIS G. SOTO E. 5º 4º 11 ALFONSO HIJO (Daddy Long Legs) 56 GUSTAVO VERA [LONDON ROCK] 
ERCIRA ALARCON J. 1º 6º 12 MOODY RIVER (Fast Company) 56 JANS A. VEGA [ALARCON J. ERCIRA] 
JULIO ESPINOSA N. 8º 10º 13 TIO CARLY (Tio Tao) 56 RODRIGO LIZAMA [AMERICA] 
 
11a. Carrera (20:15 Hrs.) Pr: “HAYDUCANTE” HANDICAP - Indice 9 al 4 - Para caballos de 3 años y más. 1000m.    
    
CARLOS NORAMBUENA B. 3º 2º 1 CAMINO FIEL (Sposito) 56 GUSTAVO VERA [KECOL] 
GERARDO MELO M. 1º 6º 2 BELLO FOREVER (Forever Thing) 59 JAIME MIÑO [DON MEMO] 
LUIS G. SOTO E. 1º 2º 3 SPLENDIDO (Rock Of Gibraltar) 59 FRANCISCO SOTO [AMANDA] 
ERCIRA ALARCON J. 9º 6º 4 MATIUS (Aragorn II) 56 GABRIEL URZUA [J.J. FREIRE] 
VICTOR GALLARDO E. 8º Rodó 5 ON MONTE (Tumblebrutus) 58 RODRIGO LIZAMA [S.C.I.] 
EVARISTO ALARCON J. 1º 4º 6 MONTALCINO ROYALE (Scat Royal) 57 CRISTIAN A. MUÑOZ [EL MAGICO CHARLY] 
RAUL VENEGAS V. 4º 5º 7 EL AUDAX (Boboman) 56 DANILO GRISALES [KAVELYN] 
ERCIRA ALARCON J. 2º 2º 8 DEJALA TRANQUILA (Boboman) 56 JANS A. VEGA [MCL] 
JOAN AMAYA H. 2º 1º 9 GRAMMY GIRL (Lookin At Lucky) 55 LUIS ROJAS [LOS CHACHIS] 
VICTOR GALLARDO E. - Reap. 10 QUIMET (Bluegrass Cat) 55 NICOLAS VENEGAS [LUKITAS MATEO] 
 
12a. Carrera (20:45 Hrs.) Pr: “HEROE DE TROYA” HANDICAP - Indice 3 al 2 - Para caballos de 3 años y más. 1000m.    
    
GERARDO MELO M. - Reap. 1 GOLDEN IMAGE (California Chrome) 56 FRANCISCO SOTO [FERNANDA Y SUS PRIMOS] 
ERCIRA ALARCON J. 7º 7º 2 GORDO REVOLTOSO (Aragorn II) 57 GABRIEL URZUA [J.J. FREIRE] 
LUIS G. SOTO E. 3º 1º 3 RAIN DROPS (Daddy Long Legs) 57 DANILO GRISALES [LAKE] 
REINALDO BELLO B. 6º 3º 4 PUERTO LLIFEN (Stevie Wonderboy) 56 MARCELO CORDERO [KAKO LANCER] 
JOAN AMAYA H. 2º 3º 5 ALDRIN (Indian Trail) 56 LUIS ROJAS [DELUXE] 
CARLOS NORAMBUENA B. 4º 7º 6 ANTI (Caesarion) 56 RODRIGO LIZAMA [DESPACHERA] 
CARLOS NORAMBUENA B. 8º 8º 7 LARA CROFT (Hold Me Back) 56 ROBERTO BENAVIDES [NORAMBUENA G. ANIBAL] 
RAUL VASQUEZ O. 1º 10º 8 LA DISTINTA (Indy Dancer) 56 CRISTIAN A. ROJAS [DOÑA ANA ALICIA] 
RAUL VENEGAS V. 2º 2º 9 REVOLUCIONARIO (Scat Daddy) 56 NICOLAS VENEGAS [MOROCO] 
GERARDO MELO M. 9º 7º 10 SOY PENQUISTA (Mr Speaker) 56 JAIME MIÑO [GUILLERMON] 
ERCIRA ALARCON J. 10º 4º 11 IL MARCHESE (Grassy II) 57 JANS A. VEGA [CERROJO]

Doce carreras confor-
man la octava jornada del 
año 2022 en mediocami-
no. Una excelente noticia 
recibieron los gremios y 
propietarios del Club Hí-
pico de Concepción, ya 
que el Directorio penquis-
ta determinó realizar un 
alza en los premios de ca-
rreras a partir de esta se-
mana. El detalle de pro-
grama los puedes revisar a 
continuación:

Norman Yibaro Muñoz Duhalde 
www.hipicatotal.cl

FOTO: CEDIDA

p

ENOLA NISTEL “UNIÓ EXTREMOS” 

La nieta del otrora gran padrillo Big Show salió de 
perdedora en su undécima actuación. Los líderes de las 

estadísticas, la entrenadora Ercira Alarcón y el jinete Jans 
A. Vega fueron la dupla ganadora. La tresañera criada por 
don José Ogalde Clavería, es recibida por su hijo Manuel, 

titular del stud San Vicente. Fotografía de: Ricardo 
Laubreaux.

Desde las 
15:15 horas
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Gastón

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Avenida Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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